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Угроза потерять доходы от голосовой связи заставляет операторов осваивать новые технологии
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СВЯЗЬ Мобильные операторы придумали, как снизить расходы 
на инфраструктуру

Вас вызывает Wi-Fi
ЛИЧНЫЙ БЮДЖЕТ

Четыре 
ошибки 
россиян
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Финансовые предпочтения 
российских граждан не соот-
ветствуют мировым пред-
ставлениям о финансовой 
грамотности, говорят соци-
ологи. РБК собрал основные 
финансовые ошибки населе-
ния, а финансисты рассказа-
ли, как их избежать.

1. РУБЛЬ — НАШЕ ВСЕ

Несмотря на две волны деваль-
вации (за год доллар в рублевом 
выражении вырос почти вдвое — 
с  36  до 66 руб.), падение уров-
ня жизни, дорожающие товары, 
россияне остаются верны рублю. 
На это не влияют ни ошибочные 
прогнозы чиновников, ни опыт 
прошлых финансовых потерь из-
за инфляции или денежных ре-
форм. На 1 июля 2015 года доля 
рублевых депозитов в банках со-
ставляла 74%, годом ранее — 80%. 
Хотя эксперты ожидают, что до 
конца года доллар пробьет отмет-
ку 70  руб., россияне не собира-
ются что-то кардинально менять 
в структуре своих накоплений. По 
данным опроса Национального 
агентства финансовых исследо-
ваний (НАФИ), большинство (60% 
против 55% в 2008 году) предпочли 
бы хранить сбережения именно на 
рублевых вкладах. Выбор в поль-
зу валютных счетов сейчас готовы 
сделать только 10% опрошенных.

Причина: за пределами Москвы 
и Санкт-Петербурга людей вооб-
ще не тревожат курсы валют, гово-
рит доцент кафедры экономиче-
ской социологии НИУ ВШЭ Диляра 
Ибрагимова. По ее словам, их сбе-
режения слишком малы, а взаи-
мосвязь стоимости доллара и уров-
ня жизни совершенно неочевидна. 
Им важно, что будет с ценами: на 
продукты, воду и электричество, 
бензин. 

Wi-Fi calling 
позволяет 
оператору 
значительно 
расширить 
голосовое 
покрытие, 
сэкономив на 
строительстве 
базовых 
станций

ТЕМА ДНЯ | Как остановить рост цен на бензин

Почему ФАС хочет обязать нефтяников продавать пятую часть бензина на открытом рынке с. 10

Какая часть биржевых торгов приходится на сделки крупнейших компаний между собой с. 10

Помогут ли административные меры избежать дефицита бензина с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 22.08.2015) 

$1= 
68,12

€1=
76,67

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
21.08.2015) 762,38 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
21.08.2015, 19.00 МСК) $45,26 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 14.08.2015) $362,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Мария Пешкова для РБК

Михаил Кузовлев,
предправления банка 
«Российский капитал»

«Граждане не отде-
ляют банкротство 
от санации»

ИНТЕРВЬЮ, C. 8

использовать смартфон с поддержкой 
функции Wi-Fi calling. Сейчас таких 
смартфонов немного, говорит Воро-
бьев из Ericsson: iPhone 5C, 5S, 6 и 6 Plus 
от Apple, некоторые топовые модели 
Samsung и LG, а также аппарат Sony 
Xperia Z3. В случае с платформой iOS 
оператор связи должен пройти серти-
фикацию у Apple, чтобы получить пра-
во активировать функцию Wi-Fi calling, 
так как Apple традиционно следит за 
качеством восприятия своего бренда, 
отмечает Воробьев.

МТС протестировала технологию 
Wi-Fi calling на базе собственного 
IMS-ядра (IP Multimedia Subsystem; 
работает на основе протокола IP) на 
смартфонах Samsung Galaxy S6 и Sony 
Xperia Z3+, уточнил Солодовни-
ков. Во втором полугодии 2014 года 
число зарегистрированных в МТС 
в Москве смартфонов с поддержкой 
Wi-Fi calling удвоилось по сравнению 
с первым полугодием 2014 года, до-
бавил Солодовников, но отказался 
называть их точное число. К концу 
2017 года проникновение устройств 
с поддержкой Wi-Fi calling в сети МТС 
достигнет 15%, прогнозируют в ком-
пании.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

МТС протестировала услугу, кото-
рая позволяет абонентам совер-
шать голосовые или видеозвонки 
по Wi-Fi. Введение технологии 
поддерживают «ВымпелКом» и 
«МегаФон». Она позволит опе-
раторам сэкономить и улучшить 
качество связи.

 ПЕРВАЯ В «ТРОЙКЕ»

МТС первой в России протестирова-
ла звонки по технологии Wi-Fi calling 
в московском регионе, рассказал РБК 
представитель оператора Дмитрий 
Солодовников. Технология позволяет 
оператору предоставлять голосовую ус-
лугу везде, где есть Wi-Fi: от собствен-
ной квартиры до гостиницы в другой 
стране.

Wi-Fi calling позволяет оператору 
значительно расширить голосовое по-
крытие, сэкономив на строительстве 
базовых станций, рассказал РБК Сер-
гей Воробьев, ведущий эксперт по раз-
витию решений в области мобильно-
го широкополосного доступа Ericsson 
в Северной Европе и Центральной Азии 
(компания Ericsson разработала реше-
ние для операторов, которое позволя-

ет им предоставлять данную техноло-
гию). В МТС рассчитывают, что помимо 
экономии на инфраструктуре техноло-
гия позволит улучшить качество свя-
зи внутри помещений со слабым про-
никновением сигнала и разгрузить сеть 
в  местах интенсивного потребления 
трафика (стадионы, торговые центры, 
метро и т.д.).

Другие операторы «большой трой-
ки» также считают технологию Wi-Fi 
calling перспективной. «ВымпелКом» 
рассматривает возможность ее при-
менения на своей сети для точечного 
улучшения качества связи, рассказа-
ла РБК представитель оператора Анна 
Айбашева. «МегаФон» готов присту-
пить к ее внедрению «сразу же после 
снятия законодательных ограничений, 
касающихся взаимодействия сетей мо-
бильной связи и IP для целей пропу-
ска голосового трафика», — рассказа-
ла пресс-секретарь оператора Татьяна 
Зверева. Похожий функционал «Мега-
Фон» несколько лет назад реализовал 
в сервисе «МультиФон», который по-
зволяет звонить из любой точки мира 
другим пользователям сервиса, в том 
числе и через Wi-Fi, добавила она.

Чтобы совершать и принимать голо-
совые вызовы в любых местах, где есть 
доступ к Wi-Fi, абоненту необходимо 
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Правительство решило ужесточить требования к декларациям депутатов

Скрыл имущество — сдай мандат

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Правительство предложит ли-
шать парламентариев мандатов 
не только за отказ декларировать 
имущество, но и за предостав-
ление заведомо недостоверных 
сведений в декларациях. Думская 
оппозиция считает эти меры 
слишком жесткими.

НЕ ТОЛЬКО ЗА ОТКАЗ

Правительство поддержит законопро-
ект высокопоставленных депутатов-е-
динороссов Сергея Неверова и Ирины 
Яровой о лишении мандатов парла-
ментариев, отказавшихся деклариро-
вать имущество. Проект положитель-
ного отзыва на инициативу одобрен 
правительственной комиссией по за-
конопроектной деятельности, сказал 
РБК участник заседания.

Но инициативу будет рекомендо-
вано доработать, дополнительно рас-
ширив перечень оснований для лише-
ния мандатов депутатов и сенаторов: 
прекращать их полномочия нужно 
и за предоставление заведомо недо-
стоверных сведений о доходах и рас-
ходах, следует из документа, который 
есть у РБК.

Законопроект Неверова и Яро-
вой обязывает парламентариев всех 
уровней, в том числе депутатов Госду-
мы и членов Совета Федерации, сво-
евременно декларировать доходы 
и расходы свои, супругов и несовер-
шеннолетних детей, а за отказ или 
просрочку предусматривает наказа-
ние в виде лишения мандата. Иници-
атива была внесена в Госдуму в мае 
2015 года — после того, как выясни-
лось, что 200 региональных депута-
тов, работающих на непостоянной ос-
нове, не подали в срок декларац ии за 
2014 год. Попытки прокуратуры воз-
действовать на нарушителей были 
безуспешны: действующий закон не 

обязывает парламентариев подавать 
декларации и не предусматривает се-
рьезной ответственности — лишь пу-
бликацию на сайте и в газете законо-
дательного органа.

Санкция в виде публикаций на 
сайтах и в газетах предусмотрена 
и за предоставление парламентария-
ми заведомо недостоверных и непол-
ных сведений в декларациях, указали 
юристы правительства. Но ответствен-
ность за предоставление заведомо не-
достоверных сведений в декларациях 
и за непредоставление достоверных 
сведений должна быть одинаковой, 
полагают авторы отзыва.

Расширение перечня оснований для 
лишения мандата еще одним, предо-
ставлением заведомо недостоверных 
сведений об имуществе, скорее всего, 
имеет право на существование, полага-
ет председатель профильного консти-
туционного комитета Госдумы Влади-
мир Плигин.

В целом законопроект «соответству-
ет принципам государственной поли-
тики в сфере противодействия кор-
рупции», считают правительственные 
юристы. Но лишению мандата долж-
но предшествовать разбирательство, 
отмечают они: «исключительно фор-
мальный подход, без выяснения при-
чин нарушения» требований о декла-
рировании имущества «несоразмерен 
характеру нарушения».

По словам Плигина, законопроект 
Неверова и Яровой наряду с другими 
инициативами планируется рассмо-
треть на первом сентябрьском засе-
дании конституционного комитета, 
которое намечено на 4 сентября. До 
начала июля профильный комитет 
ожидал отзывов и замечаний на за-
конопроект из регионов. Отрица-
тельный отзыв на инициативу при-
шел лишь из Крыма: парламентарии 
не вправе лишать полномочий своих 
коллег, считает республиканский со-
вет министров.

Действующий 
закон не обязы-
вает парламен-
тариев подавать 
декларации 
и не предусма-
тривает серьез-
ной ответствен-
ности — лишь 
публикацию 
на сайте и в га-
зете законода-
тельного органа

Все поправки являются предметом 
обсуждения Госдумой при подготов-
ке законопроекта ко второму чтению, 
сказал РБК Неверов. «Хочу отметить, 
что концепция законопроекта заклю-
чается в том, что те, чья деятельность 
носит публичный характер и связана 
с представительством интересов граж-
дан, должны неукоснительно соблю-
дать требования антикоррупционного 
законодательства», — отметил депутат.

ГОЛОСА ПРОТИВ

Предложение правительства, скорее 
всего, не будет принято Думой, иначе 
откроется «охота на ведьм», полагает 
собеседник РБК, близкий к руковод-
ству Госдумы. Жизненные ситуации 
бывают разные: к примеру, люди, на-
ходящиеся в разводе, могут не иметь 
достоверной информации об иму-
ществе и счетах своих несовершен-
нолетних детей, оставшихся с бывши-
ми супругами, и получится, что за это 
могут быть лишены мандатов, указы-
вает источник.

Депутата должны отзывать избира-
тели, а не «Единая Россия» большин-
ством голосов, считает депутат КПРФ, 
главный юрист партии Вадим Соло-
вьев. Он не согласен ни с предложе-
нием правительства, ни с законопро-
ектом о лишении мандатов в целом. 
Выстраивание механизма лишения 
депутатских мандатов парламент-
ским большинством приведет к пол-
ному прекращению оппозиционной 
деятельности в Думе: депутаты будут 
думать, не лишат ли их мандатов, пре-
жде чем выступить с оппозиционны-
ми инициативами, полагает Соловьев. 
Это уже показало дело эсэра Геннадия 
Гудкова, который был лишен манда-
та по обвинению в занятии бизнесом, 
а в реальности по политическому ре-
шению: за участие в оппозиционных 
митингах на Болотной площади, от-
мечает депутат.
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В феврале 2013 года оппозиционер Алексей Навальный обвинил депутата от «Единой 
России» Владимира Пехтина (на фото) в том, что он не задекларировал квартиру 
в Майами стоимостью $2,7 млн. Через несколько дней Пехтин сдал депутатский 
мандат по собственному желанию

В ноябре 2013 года Навальный обвинил депутатов от «Единой 
России» Игоря Руденского (на фото) и Сергея Неверова в том, что 
они не задекларировали особняки в кооперативе «Сосны». Депутаты 
обвинения отвергли, а думская комиссия, изучив предоставленные 
ими документы, решила не проверять декларации
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Правительство решило ужесточить требования к декларациям депутатов

Скрыл имущество — сдай мандат

КПРФ вносила в Думу законопроект 
с процедурой отзыва депутатов изби-
рателями, но единороссы отказались 
поддержать его, сетует Соловьев.

Дополнительные основания для ли-
шения депутатских мандатов должны 
иметь исчерпывающие обоснования, 
чтобы это не превратилось в меха-
низм для борьбы с неугодной оппози-
цией, согласен заместитель председа-
теля фракции ЛДПР Ярослав Нилов. Он 
также считает, что мандатов депутатов 

должен лишать избиратель: «А спроси-
те, что избирателю больше не нравит-
ся — то, что депутат не задекларировал 
имущество за рубежом, или то, что он 
не исполняет своих депутатских обя-
занностей: не встречается с избирате-
лями, не пытается решить их пробле-
мы или вообще годами не появляется 
в округе и Госдуме?» Такие депутаты 
есть в каждой фракции, но фракции 
бессильны воздействовать на них, ука-
зывает депутат.

ЛДПР, напомнил Нилов, выступа-
ет за принятие закона об императив-
ном мандате — он позволил бы каждой 
фракции самой досрочно прекращать 
полномочия депутатов, не исполняю-
щих своих обязанностей.

ВОПРОСЫ ОТ КОЛЛЕГ

Сообщения о недостоверных све-
дениях в декларациях депутатов 
не раз были предметом разбира-

тельств комиссии палаты по дохо-
дам, а их объектами становились не 
только оппозиционеры, но и статус-
ные единороссы. Ни в одном случае 
серьезных последствий для парла-
ментариев не было. Только едино-
росс Владимир Пехтин в феврале 
2013 года сдал мандат по собствен-
ному желанию после публикации 
оппозиционера Алексея Навального 
о не задекларированной депутатом 
недвижимости в Майами. Уже после 
ухода из Думы Пехтин сообщил жур-
налистам, что собрал все оправдыва-
ющие его документы, и заявил о на-
мерении судиться с Навальным.

В декабре 2013 года, также из-за 
обвинений Навального, объяснения 
комиссии в присутствии журнали-
стов давали вице-спикер Госдумы 
единоросс Сергей Неверов и быв-
ший председатель комитета пала-
ты по экономполитике единоросс 
Игорь Руденский. Они упоминались 
в публикации о незадекларирован-
ной дорогостоящей земле депутатов 
и чиновников в кооперативе «Со-
сны» (там же находится дача первого 
заместителя главы администрации 
президента Вячеслава Володина). 
Представленные депутатами доку-
менты и объяснения убедили комис-
сию, и та решила не проверять их де-
кларации.

Вопросы к депутатским деклара-
циям возникают регулярно. Напри-
мер, СМИ могут обнаружить резкое 
увеличение доходов или количества 
недвижимости у парламентариев, го-
ворит РБК думский собеседник. Но, 
как правило, это имеет разумное объ-
яснение: люди что-то продают или 
получают наследство после умерших 
родственников. Все ограничивается 
объяснениями в комиссии, конста-
тирует собеседник РБК.  
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Дополнитель-
ные основания 
для лишения 
депутатских 
мандатов 
должны иметь 
исчерпывающие 
обоснования

В феврале 2014 года Навальный заявил, что вице-спикер 
Госдумы Игорь Лебедев (сын Владимира Жириновского, на фото 
слева) владеет незадекларированным пентхаусом в Дубае. 
Вопросы журналистов по поводу этих обвинений Лебедев 
оставил без ответа. Вице-спикер до сих пор занимает свой пост

В марте 2015 года РБК выяснил, что семье зампреда 
комитета Думы по обороне Сергея Жигарева из ЛДПР может 
принадлежать незадекларированная квартира во Флориде. 
Жигарев заявил, что не имеет отношения к компании, которая 
приобрела квартиру. Комиссия этот случай не разбирала

В июне 2013 года лидер ЛДПР Владимир Жириновский попросил проверить 
декларацию Дмитрия Гудкова. В СМИ появились сообщения, что депутат владел 
таунхаусом стоимостью 45 млн руб., что в 15 раз превышало его доходы за 2011–2012 годы. 
Гудкову удалось доказать думской комиссии по доходам, что он декларировал дом, 
который стоил менее 5,5 млн руб.
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ДЕВАЛЬВАЦИЯ В ЕАЭС задумались о координации денежной политики 

Союз рубля и тенге
СИРАНУШ ШАРОЯН, 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Страны Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) могут скоор-
динировать денежно-кредитную 
и бюджетную политику. В перспек-
тиве это может привести к созда-
нию единой валюты и регулятора.

Руководители министерств экономи-
ки и национальных банков стран ЕАЭС 
планируют в скором времени провести 
совещание по выработке скоордини-
рованной денежно-кредитной и бюд-
жетной политики, рассказал первый 

вице-премьер Белоруссии Василий Ма-
тюшевский по итогам заседания Совета 
Евразийской экономической комиссии. 
«Мы все видим, что в последнее время 
очень много внешних и внутренних 
шоков, поэтому вопрос координации 
денежно-кредитной и бюджетной по-
литики в ЕАЭС очень важен», — цити-
рует Матюшевского пресс-служба пра-
вительства Белоруссии.

«На данном этапе речь может идти 
о создании единых критериев и меха-
низмов бюджетной и денежно-кредит-
ной политики — их необходимо прора-
ботать и соблюдать всем участникам. 
В отдаленной перспективе это может 

привести к переходу на единую базо-
вую валюту и даже к созданию единого 
регулятора. Но пока об этом говорить 
рано», — объясняет главный эксперт 
Центра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Егор Сусин.

Координация денежно-кредитной 
и бюджетной политики — это логич-
ный шаг, соглашается главный эконо-
мист ФГ БКС Владимир Тихомиров. 
«Создан достаточно близкий эконо-
мический союз, поэтому координиро-
вать бюджетную и денежно-кредитную 
политику просто необходимо. Деваль-
вация рубля и тенге привели к доста-
точно большим проблемам торговых 

партнеров России. Например, под дав-
лением оказалась белорусская валю-
та, и местные власти ничего не могут 
с этим сделать, так как внешние фак-
торы оказались намного сильнее, чем 
возможности Центрального банка Бе-
лоруссии», — объясняет Тихомиров.

Ранее о возможности создания ва-
лютного союза говорил президент Рос-
сии Владимир Путин. В конце марта на 
встрече в Астане с лидерами Белорус-
сии и Казахстана Путин призвал коллег 
задуматься о формировании единого 
валютного союза, отметив, что, «рабо-
тая плечом к плечу», проще защищать 
общий финансовый рынок. В середи-

Девальвация 
рубля и тенге 
привели 
к достаточно 
большим 
проблемам 
торговых 
партнеров 
России

УКРАИНА Зачем Порошенко, Яценюк и Кличко сливают партии

Солидарность ради удара
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Партии президента Петра По-
рошеко, премьера и мэра Киева 
объединяются к местным выбо-
рам и собираются создать единую 
партию. Вряд ли она будет похо-
жа на правившую при Викторе 
Януковиче Партию регионов, 
полагают эксперты.

В пятницу украинские СМИ сообщили 
о грядущем объединении партии пре-
зидента Петра Порошенко «Солидар-
ность» и партии мэра Киева Виталия 
Кличко УДАР в единую политическую 
силу. Тогда же источники Insider, «Ле-
вого берега» и других изданий сооб-
щили о продолжающихся переговорах 
об участии в объединении партии 
премьер-министра Арсения Яценюка 
«Народный фронт». В субботу пред-
ставитель Народного фронта Сергей 
Пашинский сообщил РБК-Украина, 
что Народный фронт войдет в объе-
динение.

Объединяться политические силы 
призвал в воскресенье президент 
Петр Порошенко: «Мой прямой при-
зыв ко всем политическим силам, 
прежде всего к тем, к то объединил-
ся в парламентскую коалицию,  — 
объединиться сейчас ради Украины» 
(цитата по РБК-Украина).

МЕХАНИЗМ ИНТЕГРАЦИИ

Первый пункт интеграционной 
повестки  — совместное участие 
в местных выборах 25 октября. Вто-
рой — создание единой партии, со-
общили источники в партиях укра-
инским изданиям Insider и «Левый 
берег». По  данным Insider, партия 
будет называться «УДАР-Солидар-
ность», а ее лидером станет Виталий 
Кличко, мэр Киева. Однако c учетом 
присоединения «Народного фронта» 
эта договоренность может быть пе-
ресмотрена, сказали источники РБК-
Укра ина.

Как говорил Юрий Луценко, лидер 
парламентской фракции Блока Петра 
Порошенко, в перспективе УДАР пре-
кратит самостоятельное существова-

ние. На выборы партия пойдет под 
брендом «Солидарности», так как пе-
ререгистрировать не успеют, говорил 
Insider источник в администрации 
президента Украины.

Он анонсировал, что на октябрь-
ских выборах мэра Киева будет общий 
кандидат Виталий Кличко, а списки 
депутатов в местные парламенты бу-
дут подбираться исходя из принципа 
50 на 50 в Киеве и Львове и 70 на 30 по 
всей Украине. Однако, по словам Па-

шинского, до 25% в списках на местах 
будут отданы «Народному фронту», 
в этом случае еще около 30% отойдут 
УДАРу, остальное — президентской 
партии.

ПРИЧИНЫ ОБЪЕДИНЕНИЯ

«Объединение вызвано пониманием 
того, что страна находится в опасно-
сти, поэтому две партии, которые на 
прошлых выборах набрали в сумме 

50% голосов, должны объединиться, 
чтобы противостоять популизму и эф-
эсбэшным провокаторам», — заявил 
Пашинский агентству РБК-Украина.

«Виталий Кличко — первый чело-
век, поддержавший Порошенко, и у 
них особые политические отноше-
ния. Мы вместе выиграли в прошлый 
раз выборы и в парламент, и в Киевсо-
вет», — объяснял необходимость объе-
динения с Кличко в пятницу в интер-
вью телеканалу ТСН Луценко.

В перспективе 
УДАР прекратит 
самостоятельное 
существование 
и на выборы 
пойдет под 
брендом 
«Солидарности»

Петру Порошенко (на фото — на дальнем плане справа) нужна большая партия власти, чтобы доминировать на политической арене,  
Виталию Кличко (на дальнем плане слева) нужна поддержка президента на выборах мэра
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КОНСТАНТИН СТЫРИН, 
профессор РЭШ

Как девальвация казахской 
валюты повлияет на рубль

Девальвация тенге — это запозда-
лая реакция на события последних 
месяцев: падение мировых цен 
на нефть и девальвацию юаня. 
Но российский рубль зависит пре-
жде всего не от соседних экономик, 
а от нефтяных цен.

ОПАСНОЕ ЗАМЕДЛЕНИЕ КИТАЯ

Девальвация тенге — закономерная 
реакция денежных властей Казахста-
на на процессы в мировой экономике. 
Причиной падения стали, во-первых, 
набирающий обороты рост экономики 
США, во-вторых — замедление роста 
Китая.

Согласно недавнему опросу британ-
ского журнала The Economist, прове-
денному среди экономистов, занятых 
в финансовом секторе, ожидается, что 
в 2015 году американская экономика 
вырастет на 2,4% и на 2,7% в 2016 году. 
Для сравнения: рост экономики евро-
зоны оценивается в 1,4% в 2015 году 
и 1,7% в 2016 году.

Относительно благополучное со-
стояние экономики повышает вероят-
ность, что ФРС США повысит процент-
ные ставки уже в сентябре, а ожидаемое 
повышение процентных ставок приве-
дет к дальнейшему укреплению дол-
лара. Уже сегодня стоимость доллара 
США по отношению к основным валю-
там на 20% превышает уровни годич-
ной давности.

Укрепление доллара заставляет 
укрепляться другие валюты, которые 
привязаны к доллару, включая китай-
ский юань. Это, в свою очередь, нега-
тивно влияет на экспорт, что на фоне 
замедления внутреннего спроса для 
Китая очень нежелательно. Вот поче-
му на прошлой неделе Национальным 
банком Китая была проведена деваль-
вация китайской валюты.

Темпы роста экономики Китая 
ожидаются на уровне 6,9% в 2015 году 
и 6,7% в 2016 году, что существенно 
ниже предыдущих лет (8–9%). Еще од-
ним последствием замедления роста 
Китая стало снижение цены на нефть 
более чем в два раза за последние пол-
тора года. Сыграло свою негативную 
роль и производство нефти в США.

ДОРОГОЙ ТЕНГЕ

Казахстан — второй по величине про-
изводитель нефти (после России) сре-
ди республик бывшего СССР. Как и для 
России, нефть является для него наи-
более важным экспортным товаром, 
и снижение мировых цен на нефть 
и другие сырьевые товары заставляет 
обесцениваться национальную валюту.

В условиях фиксированного обмен-
ного курса Национальный банк Казах-
стана вынужден тратить золотовалют-
ные резервы, для того чтобы покрыть 
дисбаланс между рыночным спросом 
и предложением иностранной валю-
ты. С начала 2014 года НБ  израсходо-

вал на эти цели $28 млрд резервов, что 
довольно много.

Для сравнения: на сегодняшний 
день сумма резервов составляет око-
ло $65–70 млрд. Очевидно, что в такой 
ситуации сохранение привязки тенге 
к доллару на прежнем уровне не имело 
бы никакого смысла и рано или позд-
но привело бы к израсходованию всех 
резервов.

Дополнительным фактором, кото-
рый усилил давление на тенге, ста-
ли рецессия в российской экономике 
и двукратное обесценение рубля к дол-
лару. Экономический кризис в России 
отозвался сокращением спроса на ка-
захский экспорт. Одновременно обес-
ценение рубля к тенге повысило цены 
на казахские товары в рублевом вы-
ражении, сделав их менее конкурен-
тоспособными на российском рынке.

Девальвация юаня, произошедшая 
на минувшей неделе, сделала казах-
ский экспорт менее привлекательным 
и для китайских потребителей. Все это 
вынудило денежные власти Казахстана 
отпустить тенге в свободное плавание: 
всего лишь за один день тенге потерял 
четверть своей стоимости.

МИРОВОГО КРИЗИСА НЕ БУДЕТ

Обесценение юаня будет иметь похо-
жие последствия и для валют других 
стран, которые экспортируют свои 
товары в Китай. Под ударом могут 
оказаться валюты Тайваня и Южной 
Кореи. Однако у многих стран с на-
рождающимися рынками внешний 
долг, как государственный, так и част-
ный, деноминирован в иностранной 
валюте, например в долларах. И ос-
лабление национальной валюты по 
отношению к доллару увеличивает 
долговое бремя для страны по уже су-
ществующему долгу.

Правда, по сравнению с ситуацией 
во время азиатского кризиса 1997 года 
многие развивающиеся экономики до-
статочно хорошо подготовлены к де-
вальвационным шокам. Их централь-
ные банки сумели создать подушку 
безопасности в виде накопленных золо-
товалютных резервов. Благодаря этому 
вероятность того, что скачки обменных 
курсов вызовут финансовый кризис 
и существенные проблемы в финансо-
вом секторе, как это было в ряде стран 
во время азиатского кризиса, невелика.

Девальвация тенге — это отложенная 
реакция обменного курса на последо-
вательность событий за последние не-
сколько месяцев, в первую очередь 
падение мировых цен на нефть. По-ви-
димому, девальвация юаня на прошлой 
неделе стала последним аргументом 
в пользу изменения курсовой полити-
ки. Цена на нефть будет определять курс 
обеих валют и в ближайшем будущем.

не марта Путин поручил Банку России 
и правительству при взаимодействии 
с центральными банками государств — 
членов ЕАЭС «определить дальнейшие 
направления интеграции в валютной 
и финансовой сферах» в рамках ЕАЭС 
«с  проработкой целесообразности 
и возможности создания в перспекти-
ве валютного союза».

Сусин отмечает, что, если процесс 
координации будет продуманным 
и качественным, это принесет выго-
ду всем странам-участницам, однако 
ЕАЭС нужно учесть ошибки интеграции 
в Евросоюзе. «Мы видим негативные 
последствия не слишком продуман-

ного процесса интеграции в еврозоне, 
политика которой показала, что могут 
возникать ситуации, когда некоторые 
страны ощутили существенные потери 
и в конкурентоспособности и ощутили 
структурные проблемы. Поэтому важ-
на тщательная проработка, в том числе 
с учетом негативного мирового опы-
та», — говорит Сусин.

Договор о Евразийском экономи-
ческом союзе был подписан в Астане 
в мае 2014 года президентами России, 
Белоруссии и Казахстана. Он вступил 
в силу с 1 января 2015 года. В янва-
ре к союзу присоединилась Армения, 
в мае — Киргизия. 

УКРАИНА Зачем Порошенко, Яценюк и Кличко сливают партии

Солидарность ради удара
Порошенко нужна большая партия 

власти, чтобы доминировать на поли-
тической арене, Кличко нужна под-
держка президента на выборах мэра, 
на которых у Порошенко нет своего 
человека, а для Яценюка объедине-
ние с двумя партиями — единствен-
ный шанс сохранить премьерство, 
объяснил РБК украинский политолог 
Вадим Карасев.

В начале лета, как пишут украин-
ские СМИ, в партии Яценюка, неожи-
данно выстрелившей на парламент-
ских выборах осенью прошлого года 
и совсем немного уступившей прези-
дентской партии, рассматривали воз-
можность отказа от участия в мест-
ных выборах из-за низкого рейтинга. 
У «Народного фронта» согласно обна-
родованному в июле опросу Институ-
та социсследований им. А.Ярёменко, 
рейтинг был около 4%, в то время как 
у партии Порошенко 26,9%.

КОНСОЛИДАЦИЯ В ПАРЛАМЕНТЕ

Объединение УДАРа и «Солидарно-
сти» в парламенте произошло еще 
во время парламентской кампании 
прошлого года — они шли на выборы 
общим списком, получив 143 места 
в Верховной раде. Второй результат 
показал «Народный фронт», от ко-
торого в парламенте заседает 81 де-
путат. Их объединение создаст про-
президентскую силу в 224 депутата 
(226 — большинство), что позволит 
президенту проводить необходимые 
решения силами собственной партии 
при минимальном участии соратни-
ков по коалиции.

Сейчас в парламентскую коали-
цию входят Блок Петра Порошенко, 
«Народный фронт», «Самопомощь», 
«Батькивщина», у которых вместе 
298 голосов. Разногласия внутри пра-
вящей коалиции нередки, в том числе 
по вопросам изменения конституции 
и исполнения Минских соглашений.

Несмотря на объединение трех по-
литических сил переформатирование 
коалиции невозможно. «Создали ко-
алицию народные депутаты. Она мо-
жет быть уничтожена, только если из 
нее выйдут больше 100 народных из-

бранников — и в большинстве станет 
меньше 226 нардепов», — отметил Па-
шинский.

На первых порах объединение бу-
дет оформлено не созданием фрак-
ции, а созданием координационного 
совета двух фракций, сообщил РБК-
Укра ина информированный собесед-
ник: такая конфигурация оптимальна, 
поскольку для юридического слияния 
двух фракций в Раде надо вносить из-
менения в законодательство.

ПЕРСПЕКТИВЫ СЛИЯНИЯ

Идет процесс укрупнения партии, все 
властные акторы будут теперь в одной 
партийной структуре, обращает вни-
мание украинский эксперт, экс-де-
путат Андрей Павловский. Эта сила 
будет нести ответственность за все, 
происходящее в стране, избирателям 
будет  с кого спрашивать, указывает 
он. Премьер Яценюк в этой конфи-
гурации теряет самостоятельность 
и  становится «замом Порошенко», 
указывает Павловский.

По мнению Карасева, создаваемая 
пропрезидентская партия вряд ли 
сможет сравниться с Партией регио-
нов времен президента Виктора Яну-
ковича, так как у нее не будет такой 
же монолитности. Ждать единоглас-
ного решения по всем вопросам также 
не стоит, полагает эксперт.

Окончательно об объединении 
и  его параметрах не сообщается, 
поэтому делать долгосрочные про-
гнозы рано, однако никакой ассо-
циации создаваемого объединения 
с бывшей Партией регионов не про-
сматривается, хотя на этом пытает-
ся сыграть Юлия Тимошенко, гово-
рит украинский политолог Михаил 
Погребинский. По его словам, в но-
вой структуре будет много чиновни-
ков и людей от бизнеса, но если при 
регионалах была возможность суще-
ствования оппозиционных партий, 
то при нынешних украинских вла-
стях политическая среда не позволя-
ет реализоваться сильной оппозиции, 
а рассматривает любую оппозицион-
ность как сдачу национальных инте-
ресов.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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КОНТРСАНКЦИИ Уничтожение санкционных продуктов одобряют 42% россиян

Бедные против еды
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Контрсанкции поддерживают 
70% россиян, но только 42% счи-
тают, что запрещенную еду нужно 
уничтожать, свидетельствует 
опрос ФОМ. Активнее всего под-
держивают эту меру россияне с 
низкими доходами из сел и не-
больших городов.

 Сторонников уничтожения продук-
тов, запрещенных к ввозу в страну из-
за введенных властями санкций в от-
ношении западных стран, больше, чем 
противников этой меры, пришли к вы-
воду аналитики Фонда общественного 
мнения (ФОМ). 

Исследователи ФОМ указывают, что 
42% участников опросов согласились 
с необходимостью уничтожения им-
портных продуктов, 38% сказали, что 
так поступать не следует. У каждого пя-
того респондента нет мнения по это-
му поводу.

Активнее всего поддерживают 
уничтожение еды россияне с низкими 
доходами, проживающие в селе или в 
небольших городах. Против выступа-
ют люди с высоким заработком и мо-
сквичи. Среди тех, чей ежемесячный 
доход составил менее 8 тыс., решение 
президента поддерживают 54% опро-
шенных. Большинство же тех, кто за-
рабатывает больше 30 тыс. в месяц, 
наоборот, выступают против уничто-
жения продуктов (57%), поддержива-
ют эту меру только 28% респондентов 
с высокими доходами.

СОФТ Депутаты попросили Дмитрия Медведева запретить ОС от Microsoft

Windows вне закона
МАРИЯ МАКУТИНА

Вице-спикер Госдумы Николай 
Левичев направил премьеру Дми-
трию Медведеву запрос с прось-
бой запретить использование 
операционной системы Windows 
10 в органах госвласти.

ЧТО НЕ ТАК В WINDOWS

 В настоящее время Microsoft прово-
дит в России масштабную кампанию 
по бесплатному обновлению прошлых 
версий своей операционной системы 
Windows до новой версии Windows 
10, сообщает в своем запросе, направ-
ленном премьеру Дмитрию Медведе-
ву 21 августа вице-спикер Госдумы от 
эсэров Николай Левичев.

Депутат указывает на то, что в за-
явлении о конфиденциальности, без 
согласия с которым невозможно об-
новление, содержатся положения о 
том, что корпорация Microsoft будет 
регистрировать личные и контакт-
ные данные пользователей, собирать 
пароли, подсказки по паролям и дру-
гие данные, относящиеся к безопас-
ности и используемые для проверки 
подлинности и доступа к учетным за-
писям. Кроме того, считает Левичев, 
корпорацией будут собраны номе-
ра и защитные коды кредитных карт, 

IP-адреса, контактные данные других 
лиц, информация о местоположении 
устройств. Также Microsoft, согласно 
положению о конфиденциальности, 
будет получать доступ, хранить и рас-
крывать содержимое файлов и пере-
даваемой информации, голосовые и 
мультимедийные сообщения, элек-
тронную почту и другие личные све-
дения всех пользователей Windows 10.

Корпорация Microsoft прямо ука-
зывает, что вышеупомянутые лич-
ные данные и информация могут 
храниться и обрабатываться в США 
или любой другой стране, пишет де-
путат. Они могут быть доступны как 
самой корпорации, так и различным 
зарубежным государственным струк-
турам, что делает возможной утечку 
конфиденциальных данных органов 
государственной власти.

ПРОВЕРКА И ЗАПРЕТ

«Windows 10 позволяет пользователям 
самим выбирать, как будет использо-
вана их информация, чтобы они по-
лучали максимально персонализиро-
ванные сервисы», — сообщили РБК в 
пресс-службе Microsoft. В компании 
также напомнили, что Microsoft не пре-
доставляет каким бы то ни было прави-
тельствам прямой доступ к электрон-
ной почте и мгновенным сообщениям, 

а также технические возможности для 
прямого или самостоятельного досту-
па к контенту пользователей.

Вице-спикер просит премьера рас-
смотреть возможность «полного за-
прета на использование операционной 
системы Windows 10 в органах госу-
дарственной власти, государственных 
компаниях, государственных научных 
и исследовательских структурах». 

Депутат направил также запрос гла-
ве Роскомнадзора Александру Жарову, 
которого он просит провести проверку 
соответствия деятельности корпорации 
Microsoft требованиям закона об ин-
формации и «в случае необходимости 
принять предусмотренные российским 
законодательством меры». Пресс-служ-
ба Роскомнадзора подтвердила РБК 
факт получения запроса. От коммен-
тариев в пресс-службе отказались.

Ранее депутат Госдумы от КПРФ Ва-
дим Соловьев направил генеральному 
прокурору Юрию Чайке запрос, в кото-
ром также попросил провести провер-
ку Windows 10. Депутат напомнил, что 
в соответствии с российским законо-
дательством все персональные данные 
россиян должны обрабатываться и хра-
ниться на территории России. Распро-
странение Windows 10 на территории 
России незаконно, отмечал он. Ответа 
от Генпрокуратуры он пока не получил, 
сказал РБК Соловьев. 

Большинство противников того, как 
обращаются с перехваченными продук-
тами на границе, не выступают против 
российских антисанкций как таковых. 
О том, что уничтоженные продукты 
могли бы пополнить ассортимент в 
магазинах, говорят меньше 5%. Почти 
каждый пятый (18%) из тех, кто счита-
ет, что давить и сжигать ничего не надо, 
полагает, что еду можно было бы кон-
фисковать и направить нуждающимся. 
Еще 5% респондентов считают, что про-
дукты стоило бы отдать в дома преста-
релых и детские дома.

Всего же, свидетельствуют данные 
ФОМ, 70% россиян считают, что запрет 
на ввоз продовольственных товаров из 
стран Запада был правильным решени-
ем. Только 11% россиян так не думают.

Исследование проводилось 15–16 ав-
густа среди 1500 респондентов в 104 на-
селенных пунктах. Опрос другого 
социологического института — Лева-
да-Центра, чьи результаты были обна-
родованы неделей раньше, — говорит о 
несколько другом распределении. Со-
гласно его данным, почти половина 
россиян заявили об отрицательном от-
ношении к практике уничтожения про-
дуктов, подпавших под российское эм-
барго. На вопрос: «Как вы относитесь к 
решению об уничтожении продуктов 
питания, подпавших под антисанк-
ции?» — 48% ответили, что отрицатель-
но относятся к таким мерам, 40% их под-
держали. При этом 43% опрошенных 
согласились с тем, что продукты можно 
было бы передать в детские дома, боль-
ницы и приюты для бездомных. 

Москва выступает против уничтоже-
ния продуктов: 59% опрошенных жите-
лей столицы не согласны с этой мерой, 
и только 30% москвичей ее поддержи-
вают. В крупных городах с численно-
стью населения более 1 млн человек 
противников сжигания продуктов в 
мобильных крематориях или уничто-
жения запрещенной к ввозу продукции 
бульдозерами также значительно боль-
ше, чем сторонников (49 против 29%). 
В небольших городах с населением от 
50 тыс. до 250 тыс. человек и на селе 
ситуация обратная: там антисанкци-
онные меры пользуются поддержкой 
50 и 49% респондентов соответствен-
но. Доля оппонентов — всего 37 и 27%.

Объясняя, почему они согласны с 
президентской инициативой, опро-
шенные чаще всего ссылались на то, 
что уничтожаемые продукты не со-
ответствуют нормам или не дотя-
гивают по качеству. 17% всех опро-
шенных высказывались в том духе, 
что «заграница хочет отравить на-
ших детей» или «неизвестно, что 
туда [в санкционную еду] положили 
и чем обработали». Только 8% ссыла-
лись на то, что эти меры способству-
ют импортозамещению и поддержке 
отечественного производителя. Еще 
6% говорили, что уничтожение про-
дуктов питания оправдано, так как 
их ввоз нарушает закон.

Москва высту-
пает против 
уничтожения 
продуктов: 59% 
опрошенных 
жителей столи-
цы не согласны 
с этой мерой, 
и только 30% 
москвичей ее 
поддерживают

Как отключить Большого Брата

Перекрыть Microsoft 
доступ к пользователь-
ским геоданным можно с 
помощью переключателя 
«Отключить опреде-
ление расположения» 
(меню «Пуск», разделы 
«Параметры», «Конфи-
денциальность», вкладка 
«Расположение»).
На этой же вкладке можно 
найти журнал сведений о 
расположении, в который 
вносятся данные о пере-
мещении устройства, и 
кнопку для его очистки.
Доступ приложений к 
камере и микрофону ПК 
можно запретить на со-
ответствующих вкладках 
меню «Конфиденциаль-
ность».
При голосовом обще-
нии, использовании 
рукописного ввода и при 
печати на фирменной 
клавиатуре Microsoft 
Windows 10 собирает 
данные о почерке, осо-

бенностях произношения 
и набора. Управление 
функциями изучения 
речи, рукописного ввода 
и клавиатурного набора 
осуществляется двумя 
параметрами. На вкладке 
«Речь, рукописный ввод 
и ввод текста» меню 
«Конфиденциальность» 
можно нажать кнопку 
«Остановить изучение», 
чтобы отключить службы 
изучения особенностей 
ввода и кнопку «Позна-
комьтесь со мной», чтобы 
их включить.
На той же вкладке «Речь, 
рукописный ввод и ввод 
текста» имеется ссылка 
«Откройте Bing», перейдя 
по которой можно очи-
стить свои данные, сохра-
ненные в облаке Microsoft.
На вкладке «Общие» меню 
«Конфиденциальность» 
можно запретить отправ-
ку особенностей написа-
ния в Microsoft.

Источники: ФОМ

Cледует ли уничтожать 
импортные продукты, ввезенные 
в Россию в обход санкций? (%)

Решение властей ввести 
продуктовое эмбарго было 
правильным или неправильным? (%)

42
Да

70
Правильным

20
Затрудняюсь 
ответить

19
Затрудняюсь 
ответить

38
Нет

11
Неправильным
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Контрсанкции. Софт.
Мнение о девальвации рубля

КОНСТАНТИН КОРИЩЕНКО, 
финансист, профессор РАНХиГС

Опыт падений: что отличает девальвацию 2015 года от прошлых

Рубль и цены на нефть упали 
примерно в два раза, до уровня 
ниже 2010 года, и перспективы 
возврата к докризисному уровню 
весьма призрачны. Это значит, 
что расти за счет нефти россий-
ская экономика больше не сможет.

 ДОЛЛАР РАСТЕТ — 
ЦЕНЫ НА СЫРЬЕ ПАДАЮТ

Казахстан в 2015 году был одной из не-
многих стран, чья валюта оставалась бо-
лее или менее стабильной против аме-
риканского доллара. Учитывая, что для 
Казахстана основными направлениями 
экспорта являются Китай, Россия и Ев-
росоюз, а основной статьей экспорта — 
сырье, вопрос девальвации тенге был 
только вопросом времени. И после сни-
жения в 2014 году евро (почти на треть) 
и рубля (почти в два раза) лишь китай-
ский юань оставался якорем, за кото-
рый мог держаться тенге. А когда не-
делю назад Китай начал свой процесс 
плавной девальвации, вопрос о пере-
ходе к плавающему курсу и инфляци-
онному таргетированию в Казахстане 
решился за несколько дней.

Случившееся является скорее эле-
ментом финальной стадии процесса, 
идущего в мире и получившего в прессе 
название «валютные войны», или «гон-
ка девальваций». Одна за другой валю-
ты разных стран (от Австралии до Кана-
ды, от Японии до Латинской Америки, 
от Европы до Южной Африки) прошли 
через большую (50–100%) или умерен-
ную (5–20%) девальвацию против аме-
риканского доллара. В этом списке Ки-
тай и Казахстан являются одними из 
последних, кого этот процесс до поры 
до времени не затрагивал. Но вот и до 
них дошла очередь.

Главная причина  — циклический 
рост доллара США, связанный прежде 
всего с улучшением состояния амери-
канского бюджета. И это происходило 
за последние 25 лет четырежды и каж-
дый раз сопровождалось серьезным 
кризисом на мировом рынке.

В конце 80-х  — начало затяжно-
го кризиса в Японии, в конце 90-х — 
азиатский кризис, затем кризис 
2008–2009 годов и, наконец, то, что 
мы переживаем сейчас. Каждый раз 
это сопровождалось падением цен на 
сырьевые товары. Одной из главных 
причин этой связки является тот факт, 
что мировые цены на сырье котируют-
ся в долларе. Когда доллар растет, цены 
на сырье падают.

ТРИ ВОЛНЫ ДЕВАЛЬВАЦИИ 
В РОССИИ

Нынешние события в Китае и Казах-
стане являются, вероятно, одной из 
последних волн в этом процессе гонки 
девальваций. Для России, Казахстана и 
других стран постсоветского простран-
ства он является весьма болезненным 
этапом в адаптации к волнообразному 
развитию мировой экономики. В чем 

же заключается этот процесс девальва-
ционной адаптации и может ли он по-
влиять на российскую ситуацию?

За эти годы Россия пережила три 
существенные девальвации рубля: в 
1998–1999 годах — примерно в четы-
ре раза, в 2008–2009 годах — примерно 
на 50% и, наконец, в 2014–2015 годах — 
почти на 100%.

Каждый раз, когда это происходило, 
представителями власти приводился 
аргумент, что девальвация, изначаль-
но вызванная «внешним шоком», долж-
на помочь возобновлению роста эконо-
мики, и прежде всего росту экспорта и 
укреплению платежного баланса. Осо-
бенно часто можно было услышать, 
что существенное обесценение рубля в 
1998 году было чуть ли не главной при-
чиной выхода из кризиса.

Если оглянуться в прошлое и срав-
нить динамику роста экономики Рос-
сии и динамику номинального курса 
рубля к доллару, то на первый взгляд 
можно сделать вывод, что в каждом из 
двух кризисов (1998-й, 2008-й) суще-
ственное падение рубля впоследствии 
сопровождалось возобновлением дол-
госрочного роста.

Действительно, краткосрочный им-
пульс девальвации повысил рентабель-
ность экспорта и создал предпосылки 
для роста экспортно ориентированного 
бизнеса. Но одновременно с этим под-
нялась и инфляционная волна, кото-
рая в течение 3–5 лет практически съе-
ла девальвационную премию как после 
1998 года (примерно к 2002 году), так и 
после 2008 года (примерно к 2012 году).

Но есть другой фактор, который зна-
чительно лучше объясняет динамику 
российского ВВП, — это цена на нефть.

Можно легко заметить, что периоды 
роста и падения российского ВВП, ди-
намика их изменений в значительной 
степени повторяют динамику мировых 
цен на нефть. При этом два кризисных 
падения цен на нефть (1997–1999) и 
(2008–2010) сопровождались аналогич-
ными спадами ВВП. Возникает резон-
ный вопрос: во что выльется падение 
нефтяных цен 2014–2015 годов?

«НЕФТЯНОГО РАЛЛИ» НЕ БУДЕТ

Для ответа на этот вопрос следует 
взглянуть еще на один показатель — 
реальный эффективный курс рубля. 
Он является ключевым в определении 
конкурентных условий российского 
экспорта на мировых рынках. Этот по-
казатель отражает совместную дина-
мику курса национальной валюты и 
изменения уровня инфляции, то есть 
насколько выигрыш для экспортеров, 
полученный от девальвации, не съеда-
ется инфляцией.

И здесь мы видим, чем отличался 
кризис 1998 года от кризиса 2008 года, 
и, как следствие, можем предположить, 
что ожидать в 2016 году и впоследствии.

Кризис 1998 года — наложение су-
щественной переоцененности рубля 
из-за введения неоправданно амбици-

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Одна за другой валюты 
разных стран прошли 
через большую (50–100%) 
или умеренную (5–20%) 
девальвацию против 
американского доллара.

озного валютного коридора и относи-
тельно краткосрочного падения цены 
на нефть (1997–1998). Поэтому прежде 
всего из-за огромной переоценки ру-
бля его глубокая девальвация и оказала 
на ближайшие годы такое положитель-
ное влияние на российскую экономи-
ку. А затем этот эффект был поддер-
жан длительным трендом повышения 
на нефтяном рынке.

В 2008 году ситуация была совсем 
другой: цена на нефть в четыре раза 
превышала уровень 1998 года и быстро 
восстановилась, а курс рубля (реальный) 
был примерно на уровне 1998 года. Поэ-
тому выравнивание ситуации обошлось 
весьма небольшой девальвацией наци-
ональной валюты.

Сейчас наблюдается снижение нефти 
до уровней существенно ниже 2010 года 
(примерно в два раза), и перспективы 
возврата ее цены к докризисному уров-
ню весьма призрачны. Девальвация ру-
бля осуществлена примерно в том же 
масштабе (примерно в два раза). Сле-
довательно, это не создало никакого 
дополнительного стимула для возоб-
новления роста российской экономики.

Чтобы экономика России вернулась к 
темпам роста хотя бы 2011–2012 годов, 

необходимо как минимум превышение 
темпов текущей девальвации над уров-
нем инфляции. Что означает девальва-
цию рубля примерно на рубль в месяц 
(при инфляции в 15% и курсе рубля око-
ло 60 руб./долл.). При снижении инфля-
ции необходимый уровень девальвации 
также будет падать.

Все это является отражением уже на-
бившего оскомину факта: сохранение 
и существенное увеличение сегодняш-
ней роли сырьевого экспорта в России 
даже по сравнению с 1998 годом. И в ус-
ловиях, когда рассчитывать на скорое 
восстановление цены на нефть не при-
ходится, только кардинальные меры по 
перестройке экономики могут дать тре-
буемый результат, и то через 3–5 лет.

Альтернатива — замораживание сло-
жившейся модели, ориентированной 
на сырьевой экспорт, с периодически-
ми кризисами, вызванными скачками 
нефтяных цен. При этом ожидать по-
вторения в ближайшие годы «счастли-
вого нефтяного ралли» 2002–2008 годов 
пока вряд ли приходится.

ФОТО: из личного архива

Источники: research.stlouisfed.org

Реальный эффективный курс рубля и цена на нефть

Российский ВВП и цена на нефть

Российский ВВП и курс доллара

 Цена нефти Brent, $/барр.     Реальный эффективный курс рубля (среднее значение за 2010 год принято за 100)

 Индекс ВВП (среднее значение за 2010 год принято за 1)     Цена нефти Brent, $/барр.

 Курс доллара, руб.     Индекс ВВП (среднее значение за 2010 год принято за 1)

01.12.94

01.12.94

01.12.94

150

150

1,2

1,2

80

70

60

50

40

30

20

10

0

0,4

0,6

0,8

1,0

120

120

120

1,0

100

90

90

0,8

80
60

60

0,6

60
30

30

0,4

400

0

01.02.15

01.02.15

01.02.15

01.04.13

01.04.13

01.04.13

01.06.11

01.06.11

01.06.11

01.08.09

01.08.09

01.08.09

01.10.07

01.10.07

01.10.07

01.12.05

01.12.05

01.12.05

01.02.04

01.02.04

01.02.04

01.04.02

01.04.02

01.04.02

01.06.00

01.06.00

01.06.00

01.08.98

01.08.98

01.08.98

01.10.96

01.10.96

01.10.96



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

8 | ИНТЕРВЬЮ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Предправления банка «Российский капитал» Михаил Кузовлев — об институте санации и поведении вкладчиков

«Граждане не отделяют банкротство от санации»
АННА КАЛЕДИНА

Председатель правления при-
надлежащего АСВ банка «Россий-
ский капитал» Михаил Кузовлев 
рассказал РБК о санации банков 
группы «Лайф» и своем месте 
в процессе финансового оздоров-
ления банков.

Председатель правления банка «Рос-
сийский капитал», который на про-
шлой неделе был назначен ответ-
ственным за оздоровление банков 
группы «Лайф» и Социнвестбанка, 
Михаил Кузовлев рассказал РБК о том, 
как восстанавливается работа, что бу-
дет с вкладчиками, о дальнейших пер-
спективах банков «Экспресс-Волга», 
«Пойдем!», Вуз-банка, Газэнергобанка, 
Социнвестбанка и др., а также о рынке 
санации, который сейчас активно раз-
вивается.

«МАССОВОГО ОТТОКА 
ВКЛАДОВ НЕТ»

— После восстановления работы 
в банках группы «Лайф» пошел ли 
народ за вкладами?

— Никакого ажиотажа не замечено. 
У банков группы достаточно хорошо 
отстроены модель продаж и связь ме-
неджеров с клиентами. Людям все объ-
ясняют, поэтому пока массового оттока 
вкладов нет.
— Ожидаете?

— Думаю, нам удастся объяснить 
клиентам, что опасности уже поза-
ди. К  сожалению, граждане слово 
«банкротство» не отделяют от сло-
ва «санация». Наверное, потому, что 
«санация» звучит так же грозно, как 
и «банкротство». Хотя в законе это 
называется не «санация», а понятно 
и по-русски — «финансовое оздоров-
ление». Но тут важно понимать, что 
при банкротстве выплачивают только 
сумму, которая попадает под страхо-
вое покрытие в 1,4 млн руб., а осталь-
ные средства можно получить по-
сле ликвидации конкурсной массы. 
И  только в  том  случае, если что-то 
останется. При санации вклады сохра-
няются полностью, поэтому вкладчи-
ки могут чувствовать себя спокойно. 
А решение о том, что  банкам груп-
пы «Лайф» жить, Цент ральным бан-
ком уже принято.
— Теоретически вообще не имеет 
смысла изымать свои вклады?

— Да, все вкладчики остаются на ба-
лансе дочерних банков. В соответствии 
с выбранным механизмом «Россий-
ский капитал» несет за них ответствен-
ность, поскольку выбран инвестором 
по обеспечению мероприятий по пред-
упреждению банкротства. Специально 
употребляю эту сложную формулиров-
ку, так как это важный нюанс.
— Потеряют ли проценты вкладчи-
ки, которые все-таки заберут свои 
деньги?

— Да, если вкладчик принимает ре-
шение о досрочном закрытии вклада, 
проценты, как правило, теряются.
— Восстановлена ли полностью ра-
бота в банках группы «Лайф»? До-
говорились ли с платежными систе-
мами и когда заработают карты?

— Работа банков полностью восста-
новлена. Все офисы работают в штат-
ном режиме. Банкоматы загружены 

наличностью. Проводятся платежи, 
принимаются и выдаются вклады, кре-
диты. С сегодняшнего дня снимаются 
ограничения на снятие наличных, вве-
денные на период антикризисных мер. 
Урегулированы вопросы с MasterCard 
и Visa. Операции по банковским картам 
системы MasterCard уже восстановлены 
в полном объеме. В ближайшие дни по 
мере осуществления технических ме-
роприятий специалистами платежной 
системы будут возобновлены операции 
и для держателей банковских карт Visa.
— Почему было принято решение 
об отзыве лицензии материнской 
компании, а дочерние банки сани-
руют? Обычно бывает наоборот.

— Думаю, что у Пробизнесбанка 
отозвали лицензию из-за большого 
количества ненадлежащих активов. 
По предварительной оценке, которую 
озвучил зампред ЦБ Михаил Сухов, 
дыра в капитале может составить не 
менее 67 млрд руб. При этом, думает-
ся, ЦБ решил сохранить банки группы, 
которые имеют региональное значе-
ние. Если посмотреть на региональ-
ное распределение, то большая часть — 
500 из 800 — отделений приходится 
именно на банки группы. Поэтому ло-
гично было санировать именно их.
— Сколько денег понадобится на са-
нацию банков группы? Уже есть 
расчеты?

— Методика расчетов находится 
у АСВ и Центрального банка.
— Вы участвовали в конкурсе, ко-
торый АСВ объявило на приобре-
тение обязательств и активов Про-
бизнесбанка. Почему вам было это 
интересно?

— У «Российского капитала» есть 
функция «санатор» по умолчанию. Са-
нация — это наша специализация. И мы 
должны обеспечить экономию для ЦБ 
и АСВ. Смотрите, выплаты вкладчи-
кам может осуществлять АСВ из фон-
да страхования через банки-аген ты, 
а может выплачивать банк-приобре-
татель. Отдать обязательства проблем-
ного банка другому в обмен на акти-
вы — более правильная мера, особенно 
в текущей ситуации, когда фонд стра-
хования вкладов не такой большой, как 
раньше.
— Пробизнесбанк — первый случай, 
когда сначала отзывают лицензию, 
а потом ищут приобретателя обяза-
тельств и активов. Почему выбрана 
такая схема? Схема, когда сначала 
находился банк на выплаты, а лишь 
потом отзывалась лицензия, оказа-
лась неэффективной?

— Новый порядок стал возможен 
благодаря изменениям, которые были 
внесены в законодательство в декабре 
прошлого года. И я считаю, что так пра-
вильнее. Когда регулятор принимает 
решение о том, что делать с банком 
дальше — отзывать лицензию или са-
нировать, то это сопровождается неко-
торой суетой и осуществлять выплаты 
вкладчикам сложнее. Когда ЦБ и АСВ 
приходят с проверкой, чтобы вынести 
свой вердикт, то приходится сталки-
ваться с тем, что дыры, которые они на-
ходят в банках, упакованы в сложные 
финансовые инструменты, например, 
как в случае с Пробизнесбанком. Поэ-
тому нужны банки, имеющие опыт ра-
боты с проблемными активами, кото-
рые быстро определят, где могут быть 
проблемы.

«ПЕРЕД НАМИ НЕ СТОИТ ЗАДАЧА 
ЗАБРАТЬ НА СЕБЯ ВСЕ БАНКИ»

— Существует ли уже бизнес-страте-
гия, что вы будете делать дальше с оз-
доровленными банками? Присоеди-
нять к себе, как это было, например, 
с Эллипс-банком, или продавать? 
Есть какое-то видение дальнейшей 
судьбы банков группы?

— Пока есть именно видение, по-
тому что стратегия сейчас готовится 

и будет представлена на совете дирек-
торов до конца года. Задача «Россий-
ского капитала» — поддержка усилий 
ЦБ и АСВ по финансовому оздоров-
лению банков, в том числе с целью 
сокращения расходов на проведение 
этих процедур. «Российский капитал» 
является обязательным участником 
конкурсов по выкупу активов и обя-
зательств проблемных банков и уча-
ствует в проведении всех конкурсов на 
их финансовое оздоровление.
— Конкретно по «Лайфу»: какое 
есть видение дальнейшей судьбы 
входящих в группу банков?

— В целом это здоровый бизнес, по-
этому Центробанк и решил спасти эти 

«У «Российского капитала» есть функция 
«санатор» по умолчанию. И мы должны 
обеспечить экономию для ЦБ и АСВ»

Михаил Кузовлев

Последним местом работы 
Михаила Кузовлева перед 
приходом в «Российский 
капитал» был Банк Мо-
сквы, который он возглавил 
в апреле 2011 года после того, 
как кредитная организация 
перешла к ВТБ. Как выясни
лось в ходе покупки банка, 
бывшие владельцы и руко
водство занимались выводом 
активов, поэтому банку пона
добилось оздоровление, про

веденное при государствен
ной поддержке. Сейчас Банк 
Москвы переживает период 
вливания в группу ВТБ.
Также опыт санации Кузов
лев имеет в Гута-Банке, на 
основе которого была созда
на розничная «дочка» ВТБ — 
ВТБ24. Долгое время Кузов
лев проработал на Кипре 
в структуре все того же ВТБ, 
в котором в том или ином ка
честве трудится с 2002 года. 

До этого его карьера была 
связана с Пробизнесбанком, 
на покупку части обяза
тельств и активов которого 
в августе 2015 года претен
довал «Российский капитал», 
возглавляемый Михаилом 
Кузовлевым. Однако в кон
курсе, который объявили 
ЦБ и АСВ, победил Бинбанк, 
предложивший, как отме
чается в сообщении Цент
робанка, лучшие условия.
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Предправления банка «Российский капитал» Михаил Кузовлев — об институте санации и поведении вкладчиков

«Граждане не отделяют банкротство от санации»
банки. У них широкая сеть, много ин-
новационных продуктов. Для бизнеса 
«Российского капитала» они были бы 
интересны.
— А что будет с банком «Пойдем!», 
который находится в хорошем со
стоянии? Будете его сразу прода
вать? Есть ли уже заинтересован
ные лица?

— По банку «Пойдем!» решение еще 
не принято. Нужно повнимательнее 
на него посмотреть. Если это действи-
тельно интересный актив, то можно 
оставить его себе. Если по каким-то 
причинам он не впишется в нашу кон-
цепцию развития, можно выставить 
на продажу. Но в любом случае клиен-
там банка не стоит волноваться: даже 
если банк сменит собственника, это 
произойдет по рыночным основани-
ям — следовательно, бизнес банка бу-
дет сохранен.
— Какой потенциально объем бан
ков «Российский капитал» как 
мегасанатор может на себя при
нять?

— Я бы хотел внести ясность в исто-
рию с мегасанатором, ведь ЦБ выбрал 

совершенно рыночную модель. Перед 
нами не стоит задача, да она и не вы-
полнима, забрать на себя все банки. 
Наша цель — создать условия, когда 
рыночные игроки, которым действи-
тельно интересно приобрести тот или 
иной банк, попавший в сложную ситу-
ацию, предлагали бы за него рыноч-
ную цену.
— Можете взять на санацию дей
ствительно очень крупный банк? 
Не будем говорить о конкретных 
организациях, из тридцатки, пред
положим.

— Размер банка не ограничивает 
наши возможности принять участие 
в его санации. Но когда речь идет о 
крупных банках, то все же хотелось 
бы, чтобы их оздоровление шло за 
счет слияний и поглощений.
— Пока есть много примеров не
удачной санации рыночными 
игроками. Пример самого же «Рос
сийского капитала», который был 
взят на оздоровление НРБ, а по
том изза недовольства АСВ стал 
банком уже самого агентства. Или 
санация «Солидарности» Пробиз

несбанком, который получил на 
это 6 млрд руб., и неизвестно, что 
с ними стало. Не упакованы ли они 
уже в несуществующие ценные бу
маги? Не проще ли было устано
вить государственную монополию 
на санацию?

— Монополия, с одной сторо-
ны, заманчива, с другой — при нео-
граниченных возможностях падает 
конкурентоспособность. Было мно-
го обсуждений  — делать монопо-
листа или не делать, но ЦБ выбрал 
взвешенный подход, поставив на ры-
ночную модель, позволяющую уча-
ствовать в процессе всем желающим. 
Но при этом есть кто-то, кто выстав-
ляет бенчмарк, что создает защиту от 
риска. 

«Клиентам банка не стоит 
волноваться: даже если банк сменит 
собственника, это произойдет 
по рыночным основаниям — 
следовательно, бизнес банка будет 
сохранен»

Из санируемых в санаторы

Санируемый
Банк «Российский капитал» — 
универсальная кредитная 
организация, действующая 
с 1993 года, но тогда она на-
зывалась Рокабанк. С тех пор 
банк сменил несколько орга-
низационно-правовых форм, 
а также название, и на дан-
ный момент функционирует 
как ПАО «АКБ «Российский 
капитал». К началу нулевых 

кредитная организация вошла 
в 30 крупнейших. Однако кри-
зис 2008 года негативно отраз-
ился на «Российском капитале», 
которому потребовалась сана-
ция. Оздоровлением на деньги 
ЦБ, который выделил 8 млрд 
руб., занялся Национальный 
резервный банк. Однако между 
ним и АСВ постоянно происхо-
дили конфликты. В результате 
в 2009 году основным акцио-

нером «Российского капитала» 
стало АСВ и именно как дочер-
ний банк агентства он прошел 
процедуру оздоровления. 

Санатор
С 2011 по 2014 год к «Рос капу» 
были присоединены санируе-
мые кредитные организации — 
банк «Тарханы», «Потенциал» 
и Эллипс банк. С июля 2015 года 
банк возглавляет Михаил Ку-

зовлев, который имеет большой 
опыт по санации и был при-
влечен для работы в «Роскапе» 
в рамках создания государ-
ственной структуры по оздо-
ровлению кредитных органи-
заций. «Российский капитал» 
занимает 42-е место по акти-
вам и 52-е по капиталу. Вклады 
физических лиц на 1 августа 
2015 года составляли более 
108 млрд руб. 
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Бензин и биржа

ТОПЛИВО

Чиновники придумали два способа борьбы с постоянным ростом цен на заправках

Бензин — на биржу

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Чиновники вывели два рецепта 
борьбы с ростом цен на бензин. 
Первый — удвоить обязательные 
продажи бензина на бирже ле-
том. Второй — ограничить сделки 
крупных компаний друг с другом 
и дочерними структурами.

 ОТГРУЖАЙТЕ НА БИРЖУ

На прошлой неделе, 19 августа, в Фе-
деральной антимонопольной службе 
(ФАС) прошло совещание о ситуации 
на рынке нефти и нефтепродуктов. 
Помимо сотрудников ФАС в нем при-
няли участие представители «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа и «Газпром нефти», 
ЦДУ ТЭК, Санкт-Петербургской меж-
дународной товарно-сырьевой биржи 
(СПбМТСБ) и независимых покупате-
лей, сообщили РБК два участника ме-
роприятия. Антимонопольная служба 
представила им два проекта решений, 
которые призваны сдержать рост цен 
на бензин и дизель.

Во-первых, чиновники предло-
жили скорректировать приказ, под-
писанный в апреле 2013 года ру-
ководителями Минэнерго и ФАС. 
Он  установил минимальный объем 
топлива, который компании долж-

ны продавать на торгах Санкт-Пе-
тербургской биржи: не менее 10% от 
производимого бензина и авиакеро-
сина, 5% — дизтоплива и 2% — мазута. 
Норма обязательных продаж бензина 
может вырасти до 20% от объема вы-
пуска НПЗ каждой компании в летний 
период (осенью и весной — до 15%). 
Во-вторых, антимонопольное ведом-
ство предлагает исключить из расчета 
норматива продаж объемы топлива, 
которые нефтяные компании прода-
ют на бирже своим же сбытовым ком-
паниям и друг другу.

Для того чтобы изменения всту-
пили в силу, ФАС должна согласовать 
их с Минэнерго. Тогда руководители 
двух ведомств подпишут скорректи-
рованный приказ. Точных сроков но-
вовведений на совещании озвучено 
не было. В минувшую пятницу на-
чальник управления контроля ТЭК 
ФАС Дмитрий Махонин пояснил РБК, 
что сроки корректировки совмест-
ного приказа будут зависеть от мо-
ниторинга цен на бензин по итогам 
осенних ремонтов НПЗ. Если цены за-
метно вырастут, несмотря на падение 
мировых цен на нефть и рост произ-
водства бензина внутри страны, то 
обсуждавшиеся меры будут внедре-
ны срочным порядком, отметил чи-
новник.

НОВЫЙ НОРМАТИВ

Вице-президент СПбМТСБ Антон 
Карпов рассказал РБК, что объем 
продаж автомобильного бензина на 
бирже в 2014 году составил 6,24 млн т 
(16,3% от общего объема производ-
ства в России), а за первое полугодие 
2015 года — 2,99 млн т (15,4% от объ-
ема производства). По его словам, все 
компании — владельцы НПЗ сегодня 
выполняют требования приказа по 
норме биржевых продаж. По дан-
ным ЦДУ ТЭК, производство бен-
зина в  первом полугодии 2015 года 
в  России составило 19,38 млн т, 
в 2014  году — 38,3 млн т.

По расчетам директора по разви-
тию бизнеса независимого агент-
ства «Аналитика товарных рынков» 
Михаила Турукалова, в случае уве-
личения продаж бензинов на бир-
же до 20% в пик сезона объем тор-
говли бензином на бирже вырастет 
на 30–40% к текущим значениям 
(до 4–4,5 млн т). По его оценке, это-
го будет достаточно для удовлетво-
рения спроса независимых компа-
ний, которые смогут конкурировать 
по ценам на мелкооптовом рынке 
(поставки топлива на заправки) с по-
ставщиками для сетей АЗС нефтяных 
компаний.

Частные и государственные ком-
пании по-разному реагируют на 
предложения поднять норматив 
биржевых продаж. В «Газпром неф-
ти» РБК сообщили, что компания 
продала на бирже в первом полуго-
дии 2015 года 536 тыс. т бензинов. 
«Увеличение норматива биржевой 
реализации бензина сверх установ-
ленных 10% может рассматриваться 
как крайняя мера, — отметил пред-
ставитель компании. — С учетом того, 
что компаниям необходимо копить 
запасы бензина в периоды пикового 
спроса и снабжения других сегментов 
рынка (мелкий опт и розница), увели-
чение норматива может подтолкнуть 
сбытовые предприятия вертикально 
интегрированных компаний [ВИНК, 
объединяют добычу нефти — пере-
работку — продажу нефтепродуктов] 
к приобретению объемов бензина на 
бирже».

Ставшая в 2014 году государствен-
ной компанией «Башнефть» ежеме-
сячно продает на бирже от 14 до 19% 
выпускаемых автобензинов  — при 
обязательном уровне 10%, сообщил 
представитель компании Сергей 
Вяземский. По его словам, в сред-
нем в  первом полугодии 2014 года 
компания продавала на бирже 14% 
производимого топлива, а за пер-

Норма 
обязательных 
продаж бензина 
на бирже может 
вырасти до 
20% от объема 
выпуска 
НПЗ каждой 
компании в 
летний период

Источники: ВНИПИнефть, СПбМТСБ, Минэнерго, Московская топливная ассоциация

37,07
руб. 
средневзвешенная 
цена на бензин  
АИ-95 на московских 
заправках  
за неделю  
11–17 августа

До20%
предлагает ФАС поднять  
норматив продажи бензина  
на бирже в летний период

До

 5  
млн т

 в год может 
составить к 2017 году 

дефицит бензина 
в России, по мнению 

главы «Роснефти» 
Игоря Сечина

На 
2016 год 
запланирован полный 
переход на продажу 
в России бензина  
Евро-5

35,7  
млн т

должно составить 
потребление бензина 

в 2015 году

36,8  
млн т

должно составить 
производство бензина 

в 2015 году

Не   
менее 10%
бензина компании-производители  
должны продавать на бирже

38,3 млн т 
бензина было произведено в России в 2014 году. 

Это на 1% меньше, чем в 2013 году

6,24
млн т

автомобильного  
бензина в 2014 году 

было продано на бирже.

Это 16,3% 

от объема  
производства
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вое полугодие 2015 года — уже 17%. 
В «Башнефти» считают текущий объ-
ем автобензинов, реализуемый на 
бирже, «сбалансированным как с 
точки зрения удовлетворения неза-
висимых конечных потребителей, так 
и для реализации собственной стра-
тегии развития мелкооптовых и роз-
ничных продаж нефтепродуктов».

НЕ ТОРГУЙТЕ САМИ С СОБОЙ

Собственная стратегия нефтяных 
компаний не должна искажать ста-
тистику биржевых торгов, считают в 
ФАС. Поэтому второй шаг, который 
готова сделать антимонопольная 
служба, — исключить из обязательных 
объемов продаж бензина все сдел-
ки нефтяников по продаже топлива 
собственным сбытовым структурам, 
а также друг другу. Это правило не 
коснется специальной торговой сес-
сии для крупных нефтяных компа-
ний — владельцев НПЗ, официальных 
адресных сделок и продаж сверх обя-
зательного лимита.

Как сообщил РБК один из участ-
ников последнего совещания в ФАС, 
только в июле 2015 года, по данным 
биржи, нефтяники продали друг дру-
гу и собственным сбытам до 33% ре-
ализуемого на бирже бензина АИ-92 
и 32% АИ-95. По его словам, без учета 
адресных сделок и специальной сес-
сии по торговле нефтяниками друг с 
другом цифра окажется выше. «В пе-
риод высокого спроса доля нефтепро-
дуктов, продаваемых производителя-
ми на бирже собственным сбытовым 

структурам или другим ВИНК, состав-
ляет до 40%», — утверждает Александр 
Гудков, генеральный директор не-
коммерческого партнерства «Совет 
по товарным рынкам».

«Крупные компании рапортуют 
о том, что выполняют и перевыпол-
няют объемы продаж на бирже, но на 
деле в летний пик спроса случаются 
ситуации, когда отдельные из них от-
пускают до 70% объема топлива соб-
ственным сбытовым структурам или 
друг другу. Когда нефтяники зани-
маются такой скупкой, это приводит 
к росту цен на топливо, так как не-
зависимым покупателям не хватает 
объемов», — утверждает Махонин.

Биржа уже сделала первые шаги 
по ограничению «внутренних» сде-
лок. По словам Карпова, на СПбМТСБ 
13 июля заработала отдельная бир-
жевая сессия для адресных догово-
ров по фиксированным ценам. Адрес-
ные сделки проходят по цене, которая 
определяется на основании средне-
взвешенных цен сделок торговой сес-
сии последнего дня.

По словам Махонина, если удастся 
вписать в приказ от апреля 2013 года 
ограничения для сделок с дочерними 
структурами и между крупными не-
фтяными компаниями, возможно, не 
понадобится увеличивать объем про-
даж топлива на бирже (до 20%) в лет-
ний пик спроса. «Это [одновремен-
ный рост норматива и ограничение 
на сделки] может привести к тому, 
что мы перегнем палку. Далеко не 
все нефтяные компании могут без 
ущерба для своих бизнес-процессов 

увеличить практически вдвое объем 
продаваемого на бирже бензина», — 
отмечает чиновник ФАС.

Мнения государственных и част-
ных нефтяных компаний по пово-
ду второй инициативы ФАС раз-
делились. Например, «Роснефть» 
поддерживает инициативу ФАС по 
ограничению продаж вертикально 
интегрированных компаний в адрес 
своих дочерних предприятий. Как 
сообщил РБК ее официальный пред-
ставитель, компания убеждена — эта 
мера повысит прозрачность ценоо-
бразования и  ограничит колебания 
цен на топливо в оптовом сегмен-
те. Но одновременно, по его словам, 
«Роснефть» не поддерживает ограни-
чение возможности крупных нефтя-
ных компаний приобретать топливо 
на бирже [у других крупных компа-
ний] наравне с другими участника-
ми рынка. 

Представитель «Газпром нефти» 
утверждает, что структуры компа-
нии не покупают на биржевых тор-
гах бензины собственного производ-
ства. «Весь объем нефтепродуктов на 
бирже «Газпром нефть» реализует на 
рынок, за периметр компании»,  — 
утверждает он.

Официальный комментарий в 
ЛУКОЙЛе получить не удалось. Од-
нако, как сообщил РБК источник в 
компании Вагита Алекперова, она не 
поддерживает инициативу ФАС ис-
ключить из объемов обязательных 
продаж на бирже продажи топли-
ва компаний собственным сбытам. 
«В условиях падения цен на бензин 

Бюджет впервые с начала 2000-х недосчитается «алкогольных» денег с. 12

Падение американского рынка может ударить по курсу рубля с. 14

O1 Group Бориса Минца продала 70% застройщика элитного жилья с. 15

Чиновники придумали два способа борьбы с постоянным ростом цен на заправках

Бензин — на биржу
Письмо про ЛУКОЙЛ

В июне РБК писал 
о жалобе независимых 
покупателей бензина 
в ФАС на то, что с января 
2015 года и до начала 
лета ЛУКОЙЛ держал 
цены на топливо на 
2–4 тыс. руб. за тонну 
выше рынка. Они вы-
ставляли заявки на 
покупку нефтепродуктов 
ЛУКОЙЛа по цене в 
среднем от 33 857 руб. 
за тонну, а ЛУКОЙЛ 
и его группа компаний 
выставляли заявки 
по цене в среднем от 
35 570 руб. за тонну, 
ссылалась ФАС на дан-
ные СПбМТСБ.

12 июня 2015 года ФАС 
направила ЛУКОЙЛу 
предписание исправить 
нарушение, предполагая, 
что нефтяная компа-
ния продавала топливо 
собственным сбытовым 
структурам, что является 
нарушением правил бир-
жевой торговли. Однако 
в середине июня глава 
компании Вагит Алекпе-
ров письменно уведомил 
главу антимонопольной 
службы Игоря Артемьева, 
что ЛУКОЙЛ устранил 
нарушения (не признавая 
вины), хотя биржевые 
цены на бензин компа-
нии были снижены.

ФОТО: Depositphotos
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СКЛАД
В ФИНЛЯНДИИ г. КОУВОЛА

  Здание 4453 кв. м, земельный участок в собственности - 1,27 га
  Год постройки: 2005-2006 гг. Отапливаемый, потолки 6-8 м,
   7 пандусов, идеальное состояние
  Ж/д ветка
  Таможенная лицензия на отправку груза в ЕЭС
  Также в продаже пустой земельный участок - 2,25 га

АРЕНДА
ПРОДАЖА

+7 (921) 957-67-80 n.zeleneva@arkadaholding.ru

и когда топлива сторонним покупа-
телям хватает, нет смысла менять 
правила игры, которые устраивают 
участников рынка. Да, мы продаем 
бензин собственным сбытам, но это 
не запрещено правилами торговли и 
позволяет увеличить объемы торгов 
на бирже», — объясняет собеседник 
РБК в ЛУКОЙЛе. Он добавил, что если 
ФАС будет переходить от совещаний к 
действиям по изменению совместно-
го апрельского приказа, то нефтяная 
компания письменно изложит свою 
позицию по этому вопросу. 
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Поступления от акцизов сократятся впервые с начала 2000-х годов

Недолив в бюджет
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

В этом году впервые с начала 
2000-х государство недосчитается 
«алкогольных» денег. Как следует 
из данных ФНС, в первой полови-
не 2015 года в бюджет поступило 
на 22 млрд руб. меньше акцизных 
выплат, чем годом ранее.

ДОХОДЫ ПАДАЮТ

Несмотря на то что с 2012 года произ-
водство спиртных напитков, включая 
пиво, в России неизменно падало, до-
ходы бюджета от уплаты алкогольных 
акцизов ежегодно росли (см. графику). 
Выпадение объемов, с которых упла-
чивается акцизный сбор, компенсиро-
валось ростом ставки акциза.

К примеру, в 2014 году ставка акциза 
на производство крепкого алкоголя вы-
росла на 25%, до 500 руб. за 1 л чистого 
спирта в конечном продукте (100 руб. 
за бутылку водки объемом 0,5 л). Ре-
зультатом стало повышение цен и па-
дение производства водки на 22,3%, до 
66,6 млн дал. Тем не менее рост ставки 
смог нивелировать рекордное падение 
рынка. Доходы бюджета от «водочных» 
денег по итогам года все равно выросли 
на 7,4%, до 143,2 млрд руб.

В 2015 году правительство реши-
ло не повышать алкогольные акцизы, 
заморозив ставки до 2017 года. Такое 
решение Минфин объяснил необхо-
димостью сократить разрыв в стоимо-
сти алкогольной продукции в России и 
других странах Таможенного союза. К 
началу 2015 года разница в розничной 
стоимости водки и других алкогольных 
напитков в странах ЕврАзЭс достигла 
двукратного значения. Это привело к 
росту нелегального импорта дешевой 
водки из Белоруссии и Казахстана в 
Россию. По данным заместителя пред-
седателя комитета Госдумы по эко-
номполитике и предпринимательству 
Виктора Звагельского, доля казахской 
водки в структуре продаж в некоторых 
приграничных областях достигла 67%.

Но заморозка акцизных ставок 
привела к сокращению поступления 
средств в бюджет. Как следует из ин-
формации на официальном сайте ФНС, 
за первое полугодие 2015 года государ-
ство получило от производителей и 
импортеров алкоголя 132,7 млрд руб. 
Это на 14% меньше, чем за тот же пе-
риод 2014 года (154,5 млрд руб.).

Особенно заметно сократились по-
ступления от импорта алкоголя — на 
42,1%, до 8,8 млрд руб. (годом ранее 
импортеры принесли в бюджет более 
15 млрд руб.). По данным Федеральной 
таможенной службы, импорт водки в 
первом полугодии 2015 года в Россию 
сократился более чем в три раза (до 
5,1 млн л), вина — на 38,5% (до 68 млн 
л), рома, виски и джина — на 37,3% 
(до 12,6 млн л). Импортеры объясня-
ют снижение ростом рублевых цен на 
продукцию из-за девальвации и после-
дующим падением продаж.

Доходы бюджета от акцизных от-
числений российских производителей 
алкоголя также снизились — на 11,1%, 
до 123,8 млрд руб. По данным Росстата, 
производство водки в стране в первом 
полугодии 2015 года выросло на 4,8% 
(до 27,5 млн дал), а коньяка — на 10,5%, 
до 3,1 млн дал. Но это не помогло со-
хранить поступления в бюджет. Сбо-

ры от производства крепкого алкоголя 
(свыше 9% содержания спирта) упали 
на 11,3% (до 57,5 млрд руб.), от произ-
водства пива — на 9,3% (до 60,7 млрд 
руб.). Больше денег стали приносить 
отечественные виноделы, но их доля 
в общем вкладе производителей алко-
голя в бюджет невелика — около 3%. За 
шесть месяцев 2015 года виноделы за-
платили в бюджет 3,7 млрд руб. (на 7,6% 
больше, чем годом ранее).

ПРОИЗВОДИТЕЛИ И РЕГУЛЯТОР 
ПРОТИВ МИНФИНА

«Алкогольных акцизов по итогам 
2015   года будет собрано с россий-
ской и импортной продукции менее 
300 млрд руб., падение к 2014 году со-
ставит 7–9%», — прогнозирует дирек-
тор отраслевого агентства ЦИФРРА Ва-
дим Дробиз. По мнению эксперта, и с 
пива, и с крепкого алкоголя государ-
ство до конца года не доберет по 10% 
к прошлогодним показателям. «Кризис 
усугубляет ситуацию на рынке — пла-
тежеспособность населения в 2015 году 
резко упала, и даже пресловутое сни-
жение минимальной розничной цены 
на водку до 185 руб. не дало позитивно-
го эффекта с точки зрения «обеления» 
водочного рынка и возвращения денег 
из нелегального сектора в бюджет», — 
отмечает он.
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ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ, 
председатель Совета Центрального союза потребительских обществ России

Водка или хлеб: могут ли в деревнях исчезнуть 
товары первой необходимости

Все виды экономической деятельно-
сти в деревнях развиваются в рам-
ках одного юрлица. И осенью бизнесу 
придется выбирать между прода-
жей водки и сигарет или модерни-
зацией производства и доставкой 
продуктов в отдаленные села.

МАЛЫЕ ФОРМЫ ЖИЗНИ

С июля вступили в силу инициирован-
ные Минэкономразвития РФ поправки 
в закон о малом и среднем предприни-
мательстве (ФЗ №156 от 29.06.15), ко-
торые лишают бизнес, торгующий по-
дакцизными товарами, возможности 
господдержки. В целом логика мини-
стерства понятна: бизнес переориен-
тируют с торговли водкой на привле-
чение инвестиций и модернизацию 
производств. Но в случае с деревней 
ситуация не так однозначна, а местами 
даже прямо противоречит этой логике.

По данным последней переписи, на 
селе живет четверть населения России. 
Из 150 тыс. сельских населенных пунк-
тов «живых» — чуть более 130 тыс. Жиз-
недеятельность в 89 тыс. малых насе-
ленных пунктов обеспечивают райпо 
и сельпо — потребительские общества, 
которые под одной крышей развивают 
сразу несколько видов экономической 
деятельности. Например, выращивают 
зерно, закупают у населения мясо, мо-
локо и ягоды, перерабатывают их, дер-
жат столовую, кафе и магазин, в кото-
ром торгуют в том числе сигаретами.

Общая прибыль перераспределяет-
ся на убыточные направления, в том 
числе на доставку продуктов в отда-
ленные села района. На Урале, напри-
мер, ради доставки нескольких буханок 
хлеба в село с пятью домами машина 
может пройти 300 км. Еще один почти 

социальный бизнес — бытовое обслу-
живание населения. Для пенсионеров, 
которые составляют основной контин-
гент, эти услуги фактически бесплат-
ные. На данный момент убытки на эти 
проекты частично компенсируются 
прибылью от розницы в более-менее 
крупных населенных пунк тах. А эта 
прибыль на 20% формируется за счет 
продажи алкоголя и сигарет.

ВОДКА ИЛИ НЕ ВОДКА

В отличие от городов во многих сель-
ских населенных пунктах конкуренции 
в торговле почти нет. Сложно предста-
вить ситуацию, когда торговые сети 
бьются за села с населением менее 
100 человек, каких в России несколь-
ко десятков тысяч. Малочисленность 
населения, отдаленность от баз снаб-
жения, низкая покупательная способ-
ность и, как следствие, преобладание в 
структуре оборота дешевых товаров не 
дают им шансов стать привлекатель-
ными для бизнеса. Розницей в 54 тыс. 
населенных пунктах России занима-
ются исключительно райпо и сельпо.

Поскольку все виды экономиче-
ской деятельности в райпо и сельпо 
развиваются в рамках одного юри-
дического лица, теперь им придется 
выбирать между торговлей сигарета-
ми и возможностью получить субси-
дию на модернизацию свечного заво-
дика или покупку новой хлебопечи. 
Или, к примеру, между водкой на пол-
ках магазинов и возмещением части 
транспортных затрат на доставку про-
довольственных товаров в отдаленные 
села района.

При этом любой выбор будет не-
правильным. Исчезнет подакциз-
ный товар — розница уйдет в минус. 

Деревни могут лишиться не только 
водки и сигарет, но и самих мага-
зинов, основной ассортимент кото-
рых — продукты первой необходи-
мости. И если водку теоретически 
можно заменить самогоном, а вме-
сто сигарет курить самокрутки, то за 
хлебом и молоком надо будет ехать 
в райцентр. Иногда за десятки ки-
лометров.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ПО-СЕЛЬСКИ

Если же сделать выбор в пользу вод-
ки, организации могут лишиться всех 
льгот по линии Минэкономразвития 
в части поддержки малого и среднего 
предпринимательства. Все это будет 
равносильно потере десятков миллио-
нов рублей, что для села весьма ощути-
мо. В некоторых потребсоюзах за счет 
гос поддержки в рамках региональных 
программ развития малого и средне-
го предпринимательства формируется 
до 8% бюджета развития.

Наверное, было бы разумно пре-
доставлять райпо и сельпо субсидии 
по видам деятельности. То есть ма-
газины, торгующие подакцизными 
товарами, остались бы за скобками 
господдержки, но производство, 
переработка и другие направления 
потребкооперации могли бы ее по-
лучать, как и прежде, по програм-
мам развития субъектов малого 
и среднего предпринимательства. 
Однако власти решили по этому 
пути не идти. А регионы еще не до 
конца поняли, на какой развилке их 
поставили.

Поступления от акцизов сократятся впервые с начала 2000-х годов

Недолив в бюджет
Пресс-служба Министерства финан-

сов отказалась дать прогноз по сбору 
алкогольных акцизов в 2015 году, ве-
роятность снижения поступлений ве-
домство также не комментирует. Но 
планов по пересмотру акцизной по-
литики в связи с падением доходов от 
производства и импорта алкогольной 
продукции «в настоящее время нет», 
заявил представитель Минфина.

В подготовленных министерством, 
но еще не утвержденных правитель-
ством «Основных направлениях бюд-
жетной политики на 2016–2018 годы» 
запланировано, что после окончания 
в 2017 году «акцизной заморозки» 
ставка акциза будет расти на уровень 
предполагаемой инфляции — на 4,6% 
в 2017 году и на 5% в 2018-м. По про-
гнозу Минфина, за счет индексации 
в 2018 году поступления от акцизов в 
бюджет увеличатся на 29,7 млрд руб., 
говорится в документе.

Планы по дальнейшему увеличению 
акцизов на крепкий алкоголь не под-
держивает регулятор — Росалкогольре-
гулирование (РАР). В докладе по ито-
гам деятельности ведомства в 2014-м и 
первой половине 2015 года (есть в рас-
поряжении РБК) подчеркивается, что 
предложенное Минфином повыше-
ние в 2017–2018 годах акциза на водку 
не приведет к росту доходов бюджета. 
Крупные водочные производители и 
вовсе настаивают на радикальном сни-
жении акцизной ставки, аргументируя 
свою позицию невозможностью конку-
рировать с нелегальными производите-
лями при высокой налоговой нагрузке.

«Я считаю, что поднимать ставку 
водочного акциза — нерациональный 
путь, — говорит вице-президент компа-
нии Roust (бренды «Русский стандарт», 
«Зеленая марка» и др.) Игорь Косарев. — 
Даже Минфин не оспаривает того, что 
объем нелегального рынка крепкого ал-
коголя огромен». В этой ситуации госу-
дарству следует принять меры, чтобы 
увеличить собираемость налогов с той 
части ры нка, которая сейчас находится 
в тени, а не «придушивать легальных 
производителей, которым сейчас при-
ходится непросто», считает он. 

При участии Яны Милюковой

Как бизнес переориентируют 
с торговли водкой 
на привлечение инвестиций 
и модернизацию 
производств.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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КРИЗИС Америка может утянуть за собой Россию

«Инвесторы напуганы 
и ошарашены»
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
ИВАН ТКАЧЕВ

Падение американского рын-
ка может привести к рез-
кому ослаблению курса ру-
бля — до 70–75 руб. за доллар, 
полагают аналитики и участники 
рынка, опрошенные РБК.

АМЕРИКА ЧИХНУЛА

Фондовый рынок США завершил пят-
ничные торги серьезным падением. 
На момент закрытия на Нью-Йорк-
ской фондовой бирже промышлен-
ный индекс Dow Jones снизился на 
3,13%, достигнув шестимесячного 
минимума. Это является сильнейшим 
ослаблением индекса с 2011  года. 
Индекс S&P 500 упал на 3,19%. Он 
опустился ниже отметки 2000 пун-
ктов впервые с февраля. NASDAQ 
Composite упал на 3,10%.

Индекс VIX Чикагской биржи оп-
ционов, измеряющий ожидания 
инвесторов относительно вола-
тильности индекса S&P 500, — так 
называемый «индекс страха»  — за 
пятницу подскочил на 47%, а за не-
делю — почти на 120%. Это являет-
ся рекордным недельным ростом ин-
дикатора в процентном выражении 
(индекс в его нынешнем виде суще-
ствует с 2003 года) — такого не было 
даже во время глобального финансо-
вого кризиса.

Как пишет Forbes, обеспокоен-
ность инвесторов вызывают два ос-
новных фактора. Первым из них жур-
нал называет ослабление экономики 
Китая. В августе производственный 
сектор в Китае продемонстриро-
вал самые высокие темпы сокраще-
ния активности за последние шесть 
с половиной  лет, указывает Reuters. 
Причиной этого стало сжатие вну-
треннего спроса и экспорта. Кроме 
того, 21 августа стало известно, что 
индекс деловой активности в про-
изводственном секторе (PMI) Китая 
упал до 47,1 п. при прогнозе 47,7 п. 
Уровень PMI выше 50 свидетельству-
ет об увеличении объемов производ-
ства, а ниже 50 — об их сокращении.

Другим фактором падения фондо-
вого рынка является спад ожиданий 
инвесторов по поводу того, что Феде-
ральная резервная система США про-
ведет первое за долгое время повы-
шение базовой процентной ставки на 
заседании в сентябре, пишет Forbes. 
Протокол июньского заседания ЦБ, 
опубликованный в эту среду, свиде-
тельствует о том, что часть руководи-
телей ФРС усомнились в готовности 
экономики США к переходу к увели-
чению процентных ставок.

«Рынок не найдет опоры, пока мы 
не увидим ясных сигналов относи-
тельно китайской национальной ва-
люты и ставок в США, а пока у нас их 
нет, — цитирует Bloomberg рыноч-
ного аналитика BGC Partners Майк-
ла Инграма. — Инвесторы напуганы 
и ошарашены, а если вы инвестор на 
рынках emerging markets, то, вероят-
но, вообще близки к суициду».

Ф
О

ТО
: А

Р

Главные причины падения американского рынка — ослабление экономики Китая и возможное повышение 
базовой ставки ФРС

Коррекция на рынке

Индекс Dow по ито-
гам пятничных торгов 
вступил в полосу так 
называемой коррек-
ции, когда индекс 
снижается на 10% или 
более относительно 
последнего пика. 
До этого коррекция на 
американском фондо-
вом рынке отмечалась 

летом 2011 года — во 
время кризиса долго-
вого «потолка», закон-
чившегося первым в 
истории понижением 
первоклассного суве-
ренного рейтинга США.

Коррекция может быть 
кратковременным 
явлением, после ко-

торого рынок консо-
лидируется и продол-
жает рост, но может 
привести и к обвалу 
(следующим этапом в 
таком случае является 
«медвежий» цикл — 
снижение рынка на 
20% относительно 
предыдущего макси-
мума).

РОССИЯ ПРОСТУДИТСЯ

Российский рынок ценных бумаг и 
валютный рынок в понедельник мо-
гут отреагировать на падение амери-
канских индексов резким снижени-
ем. Наибольшую коррекцию покажет 
рубль и индекс РТС, полагают анали-
тики и участники рынка, опрошенные 
РБК. «Инвесторы будут выходить из 
акций и перекладывать средства в ва-
люту, а доллар сейчас воспринимает-
ся как наиболее надежная валюта, — 
рассуждает начальник дилингового 
центра Металлинвестбанка Сергей 
Романчук. — На открытии биржи в 
понедельник мы ждем большой во-
латильности и роста курса доллара, 
возможно, выше отметки 70 руб. за 
доллар». В пятницу доллар уже про-
бивал отметку 69 руб.

«В понедельник-вторник отметка 
70 руб. за доллар и 80 руб. за евро бу-
дет пройдена. Далее перед нами мо-
жет встать 75 и 85 руб. за доллар и евро 
соответственно, после чего наверня-
ка последует коррекция», — говорит 
аналитик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков.

Рубль может быть поддержан заяв-
лением, которое сделал премьер Дми-
трий Медведев, — о том, что экспорте-
ры будут активнее продавать валюту, 
полагает Романчук. Во время поездки 
на Курильские острова Медведев ска-
зал, что «в ближайшее время будут и 
дополнительные валютные продажи 
со стороны наших экспортеров ва-
лютных, что также будет сказывать-
ся на котировках рубля».

Вслед за курсом рубля снизит-
ся долларовый индекс РТС. По мне-
нию Кочеткова, он может упасть до 
730–720 пунктов (в пятницу, 21 авгу-
ста, индекс потерял более 4% и рынок 
закрылся на отметке 762,38 пункта), 
индекс ММВБ может снизиться ме-
нее значительно — примерно на 1%, 
до 1650 пунктов (на закрытие в пят-
ницу — 1663,31 пункта, минус почти 
2% за день). 

При участии Елизаветы Фохт,  
Сирануш Шароян

Dow Jones (DJIA) NASDAQ S&P 500
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Как вели себя американские индексы после шанхайского обвала
Черный понедельник 27 июля — крупнейшее падение индекса Shanghai Composite с 2007 года
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СДЕЛКА O1 Group продала 70% застройщика элитного жилья его основателям

Борис Минц вернул Vesper
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Инвестиционная компания 
O1 Group Бориса Минца продала 
70% застройщика элитного жи-
лья Vesper назад его основателям. 
Кризис сильно ударил по ценам 
на элитное жилье, отмечают 
эксперты.

O1 Group больше нет в числе владель-
цев Vesper, рассказали РБК предста-
вители обеих компаний. 70% Vesper 
еще в декабре прошлого года выкупи-
ли назад ее основатели — Борис Аза-
ренко и Денис Китаев.

ВРЕМЕННОЕ УЧАСТИЕ

О1 Group — один из крупнейших в Мо-
скве владельцев недвижимости (у нее 
14 бизнес-центров общей арендуемой 
площадью 517,5 тыс. кв. м). Она купи-
ла 70% Vesper в мае прошлого года за 
$100  млн. У Vesper «очень хорошая 
команда и очень правильная ниша — 
строительство небольших, эксклюзив-
ных домов в центре города и ренова-
ция исторических зданий», объяснял 
год назад «Ведомостям» владелец 
О1 Борис Минц: «Мы считаем, что у 
этого бизнеса большой потенциал. 
Кроме того, мы видим здесь синер-
гию с бизнесом O1 Properties. Как ин-
вестиционная компания O1 Properties 
получает предложения о покупке со-

вершенно разных объектов в горо-
де, в том числе офисных историче-
ских особняков, которые не подходят 
под стратегию O1 Properties, но в то 
же время могут быть интересны для 
Vesper. В качестве инвесторов мы 
давно были знакомы с владельцами 
Vesper, но в конечном счете пришли к 
выводу, что готовы стать ее акционе-
ром. У компании хорошая доходность, 
они делают красивые дома».

Сейчас представитель О1 говорит 
РБК, что участие в капитале Vesper 
«было временным»: «Мы поддержа-
ли компанию тогда, когда ей были 
нужны дополнительные средства для 
развития. Мы по-прежнему считаем 
нишу, в которой работает компания, 
очень интересной, поэтому мы не ис-
ключаем, что в будущем O1 Group бу-
дет участвовать в каких-то проектах 
Vesper в качестве партнера».

ПРОЕКТЫ И ИНВЕСТИЦИИ

В портфеле Vesper, которая была 
основана Азаренко и Китаевым в 
2012  году, два завершенных про-
екта  — «Дом Гельриха» в Пречи-
стенском переулке и «Булгаков» на 
Патриарших прудах. По словам Аза-
ренко, в декабре 2015 года компания 
планирует передать ключи покупа-
телям апартаментов в комплексе 
St.  Nickolas на Никольской улице, 
уже началось строительство клубно-

го дома Nabokov в Курсовом переул-
ке в районе Остоженки стоимостью 
$50  млн, еще $30 млн планирует-
ся инвестировать в клубный дом 
Chekhov возле сада «Эрмитаж».

За сколько основатели Vesper вы-
купили свою компанию обратно, 
стороны не раскрывают.  Собеседник 
РБК, близкий к руководству О1, ска-
зал лишь, что группа точно вернула 
вложенные средства еще до того, как 
вышла из капитала компании.

Сейчас 
представитель 
О1 говорит, 
что участие 
в капитале 
Vesper «было 
временным»

СВЯЗЬ Мобильные операторы придумали, как снизить расходы на инфраструктуру

Вас вызывает Wi-Fi

Президент МТС Андрей Дубовсков 
на объявлении финансовых результа-
тов за второй квартал 2015 года под-
черкнул, что голосовая связь рано 
или поздно должна стать бесплат-
ной, а оператор концентрируется на 
доходах от передачи данных. Будут ли 
тарифицироваться звонки по техно-
логии Wi-Fi calling, в МТС пока не ре-
шили, отметил Солодовников.

ВНЕ ЗАКОНА

Сейчас лицензии операторов не рас-
пространяются на работу с Wi-Fi 
calling. Глава Ассоциации региональ-

ных операторов Юрий Домбровский 
считает, что Минкомсвязи должно 
пойти навстречу операторам и вы-
пустить подзаконные акты к зако-
ну «О  связи», которые позволят им 
оказывать услуги передачи голоса по 
сети. Иначе операторы могут пожа-
ловаться в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС), так как рабо-
та таких онлайн-сервисов, как Skype, 
разрешена в России, а сами они не мо-
гут предоставлять аналогичные услу-
ги, следовательно, их права ущемля-
ются, отметил эксперт.

Операторы понимают, что с разви-
тием LTE и запуском VoLTE (Voice over 
LTE; технология передачи голоса по 
сети LTE) выручка от голосовой связи, 

Будут ли тари-
фицироваться 
звонки по тех-
нологии Wi-Fi 
calling, в МТС 
пока не решили

Сегодня более 80% сделок в сег-
менте элитных новостроек соверша-
ется в рублях, рассказывает предсе-
датель совета директоров Kalinka 
Group Екатерина Румянцева. С уче-
том индивидуальных скидок от за-
стройщиков долларовые цены сни-
зились за последний год на 30%. 
По данным Kalinka Group, средние 
цены предложения побили антире-
корд 2009 года, упав до $17,35 тыс. 
за 1 кв. м. 

которая в 2005 году достигала 90% в 
общей выручке операторов, к 2018 бу-
дет равна нулю, считает гендиректор 
информационно-аналитического 
агентства Telecom Daily Денис Кусков. 
В ближайшие два-три года у всех опе-
раторов появится как поддержка Wi-
Fi calling, так и VoLTE, прогнозирует 
Кусков. По его словам, сейчас услуга 
не будет востребована из-за неболь-
шого проникновения смартфонов с ее 
поддержкой — стоимость подобных 
устройств начинается от 30 тыс. руб.

Новая технология позволит опе-
раторам вернуть роуминговых або-
нентов, которые сейчас экономят в 
поездках и не пользуются голосовой 
услугой, считает Воробьев. Сейчас 

эти пользователи отдают предпочте-
ние таким сервисам, как Skype, Viber, 
WhatsApp, отметил он. По словам Во-
робьева, для абонента это хорошая 
возможность быть доступным по сво-
ему обычному номеру везде, где есть 
Wi-Fi, но нет покрытия мобильной 
сети, например в московском метро, 
а также совершать звонки в роуминге 
по тарифу домашнего региона. 

Представитель Минкомсвязи рас-
сказал РБК, что сначала должна быть 
принята нормативная база по IMS 
(IP Multimedia Subsystem; позволя-
ет передавать мульмедийный кон-
тент по протоколу IP), потом станет 
возможно использовать Wi-Fi для 
звонков. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Источник: Kalinka Group

Как менялась средняя цена элитной недвижимости в Москве, $ тыс./кв.м
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Какие заблуждения мешают гражданам сохранять сбережения

Четыре ошибки россиян
Еще одна причина — постоянно зву-

чащая мысль, что хранить сбережения 
стоит в той валюте, в которой вы буде-
те тратить.

Совет: «Сохранить небольшую часть 
средств (на которую вы сможете про-
жить три месяца) в рублях, остальное 
разместить на долларовом депози-
те», — говорит международный фи-
нансовый консультант FCP Ltd. Исаак 
Беккер.

2. НЕДВИЖИМОСТЬ —  
НАДЕЖНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

Последние десятилетия граждане при-
держиваются золотого правила: нако-
пил крупную сумму — инвестируй в 
жилье. Об этом свидетельствуют дан-
ные опроса, проведенного ВЦИОМ в 
апреле 2015 года. 44% населения счи-
тают недвижимость самым надеж-
ным вложением. Так было и 17 лет 
назад. Опрос 1998 года дал похожий 
результат: 45% респондентов назва-
ли самым безубыточным вложение в 
недвижимость. Пошатнуть веру в «са-
мые надежные инвестиции» не способ-
но, кажется, ничто: ни падение рын-
ка недвижимости (по данным портала 
irn.ru, за последний год индекс стои-
мости жилья снизился в 1,7 раза), ни 
многочисленные истории «обманутых 
дольщиков» (в том числе соинвесторов 
Mirax Group Сергея Полонского, кото-
рые потеряли 3 млрд руб.).

Причина: негативного опыта вло-
жения в недвижимость у россиян еще 
нет, говорит директор Независимого 
института социальной политики Ли-
лия Овчарова. Истории с обманутыми 
дольщиками наталкивают на мысль, 
что проблемы могут возникнуть на 
этапе приобретения актива. Но, когда 
недвижимость уже есть, потерять ее 
невозможно. В глазах россиян в этом 
преимущество жилья перед депозита-
ми. Кроме того, жилье осязаемо, его в 
отличие от вклада можно «потрогать», 
можно убедиться, что с ним все в по-
рядке, говорит Овчарова.

Совет: отказаться от жилья в пользу 
других активов. Недвижимость пере-
стала быть консервативным способом 
вложения средств. Сейчас это низко-
ликвидные активы, управлять которы-
ми непрофессиональному инвестору 
будет сложно, считает основатель кон-
салтинговой группы «Личный капи-
тал» Владимир Савенок. Вместо покуп-
ки квартиры он рекомендует открыть 
долларовый депозит как минимум на 
два года. «Доллар будет и дальше расти, 
и доходность по такому вкладу будет 
выше, чем по рублевому депозиту», — 
уверен Савенок. Он советует при-
смотреться к другим инструментам: 
ПИФам, которые инвестируют в аме-
риканские, европейские и японские 
компании, инструментам с фиксиро-
ванным доходом — рублевым облига-
циям крупных российских эмитентов.

3. ХРАНИТЬ ДЕНЬГИ ДОМА — 
ЛУЧШЕ, ЧЕМ В БАНКЕ

Несмотря на то что даже самые высокие 
ставки по рублевым депозитам едва по-
крывают уровень инфляции (15,6% в 
годовом выражении в июле), россияне 
часто не спешат нести деньги в банк, 

предпочитая хранить их дома. По дан-
ным НАФИ, в 2015 году 35% россиян за-
явили: будь у них деньги, они отнесли 
бы их в банк. Еще столько же сказали, 
что одну половину положили бы на де-
позит, другую — оставили бы в налич-
ных. 25% заявили, что хранили бы все 
в наличных. Для сравнения: в 2010 году 
так ответили 21% опрошенных.

Причина: тяга к наличным накопле-
ниям в первую очередь объясняется 
незрелостью финансовой системы и 
отсутствием опыта взаимодействия 
с ней, говорит директор по работе с 
клиентами Synovate Comcon Людми-
ла Бартенкова. Как показывают ис-
следования, меньше всего доверяют 
банковским картам те, кто ими никог-
да не пользовался, приводит пример 
она. По данным Synovate Comcon, боль-

шинство граждан не верят банкам, не-
смотря на работающую систему стра-
хования вкладов. Во втором квартале 
2015 года в этом признались 44% ре-
спондентов — столько же, сколько и в 
третьем квартале 2014-го. Пик недове-
рия (48%) к кредитным организациям 
пришелся на первый квартал 2014 года. 
О низком уровне доверия россиян к 
банкам свидетельствуют и результаты 
опроса ВЦИОМ.

Совет: не держать дома денег больше, 
чем нужно на три месяца. Причин не-
сколько: накопления не защищены от 
инфляции, есть опасность кражи и вы-
сока вероятность, что эти деньги будут 
потрачены на текущие расходы, считает 
эксперт Института финансового плани-
рования Саида Сулейманова. Практика 
показывает, что крупные покупки ча-

сто откладываются, как раз если день-
ги хранятся в наличных, говорит она. 
Стоит разложить накопленную сумму 
по разным банкам в пределах лимита 
1,4 млн руб., покрываемых системой 
страхования вкладов. Или отнести все 
сбережения в один крупный госбанк.

4. ПЕНСИЯ ДАЛЕКО

Как бы активно ни обсуждалась пен-
сионная реформа или заморозка нако-
пительной части пенсий, во всем этом 
мало кто желает разбираться. Зачем 
рассчитывать пенсионные баллы по 
сложной формуле, если оценить буду-
щую пенсию в реальности невозмож-
но? Ну и, разумеется, почти никто не 
делает собственных пенсионных нако-
плений. Большинство (43% населения) 
планируют просто не прекращать ра-
ботать и до последнего жить на зарпла-
ту, свидетельствуют результаты опроса 
ВЦИОМ. Еще 23% как-то рассчитывают 
прожить на государственную пенсию.

На личные накопления (в том числе 
в НПФ) полагаются только 8%. На рент-
ный доход от сдачи жилья или диви-
денды по ценным бумагам рассчи-
тывают 2% населения. Многие, чтобы 
компенсировать разрыв между зарпла-
той и пенсией, в будущем рассчитыва-
ют уехать за город и заниматься под-
собным хозяйством. В 70% российских 
семей есть хотя бы один человек, кото-
рый имеет опыт ведения сельского хо-
зяйства, объясняет Овчарова.

Причина: ситуация с добровольным 
пенсионным обеспечением еще хуже, 
чем со страхованием. Уровень дове-
рия к негосударственным пенсионным 
фондам, по данным НАФИ, с 2010 по 
2015 год не менялся и составляет 19%. 
То есть инструмент долгосрочных на-
коплений фактически отсутствует. Го-
сударство постоянно меняет правила 
игры в пенсионной системе, говорит 
Ибрагимова.

Совет: начать копить на пенсию 
как можно раньше. Заняться созда-
нием пенсионных накоплений само-
стоятельно, как только появится источ-
ник стабильного дохода, откладывая 
10–15% ежемесячного дохода, совету-
ет консультант консалтинговой груп-
пы «Личный капитал» Дмитрий Ге-
расименко. Он рекоме ндует начать с 
банковского депозита и одновременно 
присмотреться к НПФ, несмотря ни на 
что. «Однако к ним я бы пока отнесся 
настороженно: недавний отзыв лицен-
зии у НПФ Анатолия Мотылева в оче-
редной раз доказал, что система кон-
троля за такими фондами не до конца 
проработана», — считает он. 

За пределами 
Москвы 
и Санкт‑Петер  ‑
бурга людей 
вообще 
не тревожат 
курсы валют: 
их сбережения 
слишком малы, 
а взаимосвязь 
стоимости 
доллара 
и уровня жизни 
совершенно 
неочевидна

Больше половины россиян  
готовы хранить наличные сбережения только в рублях
Результаты опроса 1600 чел. в 132 населенных пунктах в 46 регионах России в июле 2015 года, возможны 
больше одного варианта ответа на вопрос 
Вопрос: «Если бы сбережения пришлось хранить только в наличных, что бы вы предпочли —  
рубли или валюту?»

% от числа респондентов

Рубли 59
Часть в рублях, часть в валюте 22
Валюту 11
Затрудняюсь ответить 5
Ни то ни другое 3

   

Почти половина россиян считают покупку недвижимости  
самым надежным средством вложения денег
Результаты всероссийского опроса (выборка 1600 чел.) в апреле 2015 года,  
возможны 3 варианта ответа на вопрос 
Вопрос: «Какие способы вложения денег кажутся вам наиболее надежными?»

% от числа респондентов

Покупка недвижимости 44
Открытие счета в банке 21
Накопления в наличных рублях 17
Покупка золота, драгоценностей 14
Накопления в наличной валюте 7
Другое 2
Затрудняюсь ответить 19

  

Почти половина россиян намерены работать всю жизнь
Результаты всероссийского опроса (выборка 1600 чел.) в феврале 2015 года,  
возможны больше одного варианта ответа на вопрос 
Вопрос: «Рассчитываете ли вы на какие‑либо источники дохода по достижении пенсионного возраста, 
кроме государственной пенсии?»

% от числа респондентов

Продолжу работать или найду подработку 43
Рассчитываю только на государственную пенсию 23
Пока не думал об этом 12
Рассчитываю на помощь детей 10
Буду выращивать себе продукты сам 8
Работать продолжит мой супруг (супруга) 7
Буду жить на свои сбережения, доходы от вкладов в НПФ 6

   Источники: Национальное агентство финансовых исследований, ВЦИОМ

 Окончание. Начало на с. 1 

Источник: «РосИндекс»

Лишь пятая часть россиян 
доверяют банкам 
Результаты опроса среди граждан 
в возрасте 16–75 лет, проживающих в городах 
с населением 100 тыс. чел. и более, 
% от числа респондентов во II кв. 2015 г.
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